
lanificación familiar en Guadix. 

i nuestras calles hablaran: 
oy la Judería. 

I fin la Radio!! 

Inrique Casas, un sf 



Slf\CERAMiE^TE 

Aplaudimos 
La loable decisión de tributarle un homenaj-e al desapare

cido accitano Enrique Casas, por parte de los grupos muni
cipales del Ayuntamiento así como la responsabilidad y mag
nífica respuesta del pueblo de Guadix que si no fue masiva, 
si lo fue enormemente sentida en su acción. 

La estupenda y solapada por lo callada y admirable labor 
que agentes del orden público llevan realizando desde algún 
tiempo a esta parte de Guadix y que ha permitido librar a la 
ciudad, de algún que otro desaprensivo, lo mismo que remi
tir el creciente sentimiento de inseguridad ciudadana que se 
venía padeciendo en la ciudad desde hace algún tiempo. 

El poco respeto que con la Casa de la Cultura están de
mostrando quienes no la cuidan, destrozan sus asientos, quie
nes llevan niños pequeños que luego no controlan y no cuidan 
de que estos no alboroten, etc., y que dan lugar con ello a que 
se tenga una imagen del público accitano que en algunos casos 
ha llevado a pensar que efectivamente es maleducado en su res
peto a los actos del tipo que sean. 

El desaprensivo robo de 600 metros de cable en las cer
canías de la Torrecilla Baza y que han impedido el período 
de pruebas de Radio Guadix y por tanto su puesta en marcha 
lo que ha venido a frustrar un poco más a los ciudadanos que 
ya estaban expectantes con el funcionamiento próximo de la 
emisora. 

El entendimiento logrado por las partes implicadas para 
llevar a buen término la Feria General de Muestras de Guadix 
dejando de un lado malentendidos y afanes protagonistas así 
como suspicacias y apostando por el relanzamiento de Guadix 
del que la Feria es un eslabón más. 

Lamentamos 
El incivismo de un sector minoritario de los ciudadanos 

que no tienen el más mínimo respeto con las papeleras de la 
ciudad y que han obligado a la Delegación de Limpieza a sus
tituir hasta 6 papeleras, con lo que se ha venido ha demostrar 
que es preciso extremar los cuidados por parte de todos, si es 
que no queremos tener una ciudad extremadamente sucia y 
unos habitantes tachados de vandálicos e insolidarios, sabiendo 
que a todos nos cuesta un poco de nuestro bolsillo. 

El que los escolares de Bacor tengan que asistir a la escue
la en condiciones nada ventajosas debido a que se ha tenido 
que cerrar el centro escolar por graves deficiencias en su cons
trucción y que desde luego demuestran que algunos construc
tores son la repera. 

Los accidentes que tristemente acompaña a nuestras fies
tas, por los peligrosos petardos y "carretillas", con los que con
viene ser cada vez más prudentes y mantener distancia de los 
mismos, avisando siempre de su explosión. Debido a ello, el 
pasado 16 de enero, en "El chisco de S. Antón", el nuevo cura-
párroco de Santa Ana, don Francisco Grande Gárnez, querien
do estar con su pueblo, y participando de dicha fiesta, sufrió 
lesiones graves en su mano izquierda, que le han hecho perder 
parte (una falange) del dedo anular. Lo ha soportado con gran 
entereza, y le deseamos su pronto restablecimiento. 

28-F ¿QUÉ PASÓ? 
Hace cinco años que el pueblo anda

luz dijo "SI" , pero cuántos saben que 
ese referendum de trabas se perdió ofi
cialmente en virtud de una ley de refe
rendum que pactaron UCD y PSOE, que 
si se perdía en una sola de las ocho pro
vincias andaluzas se perdía la entrada 
por el art. 151. Y Almería quedó des
colgada. 

Sí, moralmente se había ganado, 
jurídicamente se perdió, entonces hubo 
de echar mano a algo que le diera la 
razón al pueblo andaluz y el art. 144, 
dice "por razones de interés nacional", 
es decir, jurídicamente por el 144 se 
pasó al 1 51 y punto. 

No quiero hacer demagogia pero eso 
solamente lo podía hacer un hombre, 
y que mal le pagamos. 

HORARIOS RENFE 

Llegada Parada Salida Procadencia - Destino 

1,32 5 1,37 Expreso - Almería a Madrid - (Atocha) 
6,29 5 6,34 Expreso - Madrid a Almería 
8,13 1 8,14 Automotor - Almería a Granada - L. Baeza 
9,22 1 9,23 Automotor - L. Baezaa Granada Almería 

13,23 5 13,28 Expreso - Almería - Barcelona - (Sans) 
14,54 1 14,55 Talgo - Almería - Madrid - (Atocha) 
16,12 5 16,17 Expreso - Barcelona - (Sanz) - Almería 
18,47 1 18,48 . Automotor - Almería - L. Baeza - Granada 
20,05 1 20,06 Automotor - Granada - L. Baeza Almería 
20,54 ! 20,55 Talgo - Madrid - (Atocha) - Almería 

Fco. S. Lupiáñez 

TEI EFONOS URGENTES: 

Ambulatorio 660199 
Ayuntamiento 660250 
Bomberos . 660254 
Casa de Socorro . 660060 

Guardia Civil 660817 
Juzgado Instrucción 66096$ 
Juzgado de Distrito 660110 
Policía Municipal . 660254 

Ambulancias 661155 
Renfe 660625 
Taxis 660537 
Estación Autobuses 661102 
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editorial 

SABER GASTAR 

Lo importante del dinero no es tanto gastarlo, como saberlo gastar. Esto es al

go que nuestro Ayuntamiento ha sabido hacer en los últimos tiempos. 
No sabemos cuanto costaría el conseguir que la vuelta ciclista "Ruta del 

Sol" hiciese escala en Guadix, con final y principio de etapa, pero si conocemos la 
rentabilidad que se ha /obrado en tanto en cuanto el nombre de nuestra ciudad 
ha estado presente en prensa, radio y televisión. Esto si que no es cuantificable en 
dinero puesto que, según el tiempo que los más imprtantes medios de comunica

ción nos dedicaron, el Ayuntamiento jamás hubiese tenido dinero para pagarlo. 
Es por esto que decimos que el dinero hay que saberlo gastar y, en esta ocasión, 
se ha sabido. Se ha invertido en algo que nos ha dado el ciento por uno y, lo mis

mo que en otras ocasiones hemos dicho que no, a según que cosas, ahora tenemos 
que aplaudir una iniciativa que ha supuesto que el nombre de Guadix tenga un am

plio reflejo en los medios de comunicación. 

Si nuestra ciudad está incluida en un maravilloso libro que nos habla de los 
cien pueblos más bonitos de España, bien está que nuestras instituciones hagan 
lo necesario para difundir este nombre y darlo a conocer. Figurar entre lo más 
bello es un honor que los aceítanos debemos valorar. Es también un compromiso 
para nosotros de dar a conocer aquello que nos hace sentir orgullosos. En esta 
ocasión se supo aprovechar una gran oportunidad de divulgación de nuestro nom

bre y es justo que así lo reconozcamos. 
En la misma medida nos alegramos de que Guadix sea sede de una Feria de 

Muestras, si esto redunda en beneficio de nuestra ciudad. El dinero dejará de tener 
importancia si el resultado es el esperado, pero nos guataría saber si esta anuncia

da Feria de Muestras que organizará "IfagraArmillaGranada", es en sustitución 
de la Exposición de Maquinaria y Vehículos Industriales, que se venía celebrando 
durante las" fiestas de septiembre. Nos gustaría saber si esta exposición se ha sus

pendido, cuando ya se había celebrado su IV edición, obligados por el cambio de 
fechas de la feria o si, por el contrario, es una Feria de Muestras, al margen de 
la Exposición que se ha llevado a cabo todos los años. Si es así, enhorabuena, por

que Guadix necesita que nos preocupemos por revitalizar un comercio que, si en 
un tiempo fue muy importante, hoy no lo es tanto. Cualquier iniciativa de este 
tiempo, contará siempre con nuestra simpatía, nuestro apoyo y nuestra solida

rí^ad. 

Pity Alarcón 

NUESTRA PORTADA 

Bárbara Dürkop, Txiqui Benegas y 
nuestro alcalde en el acto de home

naje a Enrique Casas. 
Foto Chulés 



AL FIN LA RADÍO!! 
'' En 101,8 Frecuencia Modu

lada, una nueva voz entre nosotros. 
— Tras largos años vuelve la radio 

a nuestra ciudad y comarca. 

El proceso de gestación ha sido len
to, laborioso, pero ya está aquí a punto 
de aparecer en todos los transistores una 
nueva voz: la voz de Guadix. 

En primicia informativa, hemos teni
do una cordial entrevista con quien va 
a ser la impulsora y directora de la nue
va emisora. Estamos a finales de febrero. 
La pregunta obligada a fin de aclarar los 
rumores de la calle. 

—¿Cuándo va a empezar a funcionar 
Radio-Guadix? 

- L a fecha exacta, exacta, no la pue
do decir aún. La primera semana de 
marzo, queremos estar ya en el aire. 
Siempre hay una elasticidad en esos te
mas, pero por esos días esperamos es
tar funcionando. 

Estamos hablando con LINA CA-
YUELA, la Directora de Radio-Guadix. 
Una mujer joven, desconocida todavía 
entre nosotros, pero que pronto será 
una más y una voz especial en nuestros 
hogares y puestos de trabajo. 

Le pedimos que se presente a nues
tros lectores... 

—Procedo de Radio-Granada, donde 
llevaba siete años. No sabría decir si 
es primero mi familia o la radio. Creo 
es mejor decir, que mi familia es la ra
dio. Desde muy pequeña he estado den
tro de la radio, es mi auténtica pasión. 

Lina tiene estudios de filosifía y pe
dagogía, así como conoce también los 
entresijos técnicos de la radio. No co
nocía Guadix, más que de paso, y 
lleva varias semanas entre nosotros 
a fin de preparar su trabajo. 

—¿Con cuánto personal va a contar 
esta nueva emisora? 

—Pretendemos en principio estar 
abiertos a todo el mundo. Radio Guadix 
va a ser la radio de Guadix. No hay nor
mas en lo que se refiere a programación. 

Lina Cayuela, pronto una nueva voz en núes 
tros hogares. 
Porque lo que queremos saber es lo que 
el accitano o guadijeño necesita. Y se 
irá haciendo esta radio de Guadix se
gún nos vayan diciendo. En cuanto a su 
plantilla, venimos poca gente. En prin
cipio seremos, quizá, solo mujeres, una 
de ellas de Guadix. 

—¿Cuántas horas de emisión tiene 
previstas en principio? 

—Empezaremos por ocho o diez, y 
según vaya, conectaremos asimismo con 
FM de Radio-Granda. La emisora no 
va a cerrar. Emitiremos las 24 horas del 
día. 

—¿Dónde estará situada la emisora, 
y en qué frecuencia emitirá ? 

—En Guadix, Arco S. Torcuato, 
10-1.° izqda., y emitiremos en 101,8 
FM. 

—¿Cuándo dice que depende la emi
sión del apoyo del público-oyente, es 
la publicidad lo que les preocupa? 

—No. Somos una radio comercial. La 
publicidad es prácticamente lo que nos 
da de comer, pero al referirme a que 

sois vosotros los que nos lo tenéis 
que decir, me refiero al tipo de radio. 
Esperamos la participación del oyente. 
La radio tiene que ser comunicativa, y 
esperamos, a través del teléfono, lascar-
tas, conocer las necesidades de la gen
te de Guadix y su comarca. 

—¿Cuál va a ser el alcance geográfico 
de la emisión ? 

—En principio esperamos que cubra 
a Guadix y toda su comarca con los 32 
pueblos. Si podemos llegar más lejos, 
mucho mejor. 

—El planteamiento inicial de esta 
nueva voz accitana..., ¿Va a ser de en
tretenimiento, comercial, cultural...? 

—Nosotros siempre hemos pensado 
que la radio no puede ir dirigida a un ti
po concreto de personas, porque la ra
dio es de todos, y está concebida para 
que la escuche todo el mundo. Enton
ces se plantea una radio cultural, comer
cial, entretenida, divertida, eso es lo que 
nos planteamos. Que salga es lo que es
peramos. 

—¿Quieres añadir, algo más? 
—Simplemente esperamos que la gen

te nos apoye, que colabore con noso
tros, que nos ayude. De los que venimos 
a trabajar a Radio-Guadix algunos no 
somos de aquí, pero si venimos es por
que tenemos ganas de hacer radio, y es
tar con gente de Guadix. 

Al poco de esta entrevista, robaban 
parte de la instalación de cable eléctri
co situada en las afueras de Guadix, lo 
cual supone una dificultad más añadida 
para el buen funcionamiento de esta 
emisora de Guadix, a la que deseamos 
sinceramente desde estas páginas una 
gran labor y éxito en su quehacer infor
mativo y formativo. 

J. M.a Molas 

GUADIX, CON FEDERICO GARCIA LORCA 
Buen sabor nos dejó el Grupo de Teatro "La Cuesta". 
Lorca debe estar siempre en el repertorio de cualquier grupo de teatro. 
Rotundo éxito tanto de crítica como de público. 
Hace aproximadamente 50 años 

—29 de diciembre de 1934— la compa
ñía de Margarita Xirgur estrenaba 
"YERMA" en el Teatro Español de 
Madrid, Lorca asistía a su estreno. 

Coincidiendo con el cincuentenario 
de este estreno y dentro del apretado 
programa ofrecido por la Concejalía de 
Cultura del Ayuntamiento de Guadix, 
con motivo del Día de Andalucía; el 
grupo de teatro granadino "La Cuesta" 
puso en escena este gran drama lorquia-
no. El Salón de Actos de la Casa de Cul

tura estaba a rebosar. Gran cantidad de 
gente tuvo que estar de pie o sentada en 
los pasillos. 

Tras unas palabras de presentación 
por parte del Concejal de Cultura, se
ñor José Luis Hernández, se interpretó 
el Himno de Andalucía y seguidamente 
se puso en escena la obra de Lorca. Con 
una sencilla y variada escenografía de 
Marinao Sánchez y Francisco José 
Moleón, sobre una estructura metáli
ca de José Soto Aguilera y la pefecta 
iluminación de Juan Ortega se dio paso 

al poema trágico de "un drama de mu
jeres de los pueblos de España" como 
así lo defenió Federico. 

Yerma es un poema trágico en tres 
actos y seis cuadros al que el grupo 
"La Cuesta" dio vida con Ana Serrano 
y Cristóbla Solís como principales'pro-
tagonistas perfectamente inmersos en 
sus personajes, así como Carmela Padi
lla en su triple vertiente de Vieja-Dolo
res-vecina que fue generosamente aplau
dida. 

Yerma en palabras de Federico... 



"carece de argumento, es un carácter 
desarrollado a lo largo de la obra, en 
la obra hay un tema pero no un argu
mento". 

Yerma ansia ante todo tener un hijo 
mientras su marido "pasa" de eso y se 
interesa más por sus bienes que por 
nada. Esta mujer al ver pasar el tiempo 
y no concebir un hijo, se sienta sola y 
ansiosa de tenerlo; repercutiendo este 
hecho de manera asombrosa en su ca
rácter. No se siente a gusto ni con ella 
misma indignándose constantemente. 

En el segundo acto y en un arroyo 
perfectamente contruido sobre una es
tructura metálica a la que antes me refe
ría, dando la sensación de los distintos 
planos (anterior, medio y superior), 
Sánchez y Monleón consiguen para el 
reducido espacio de este escenario, una 
estupenda escenografía convirtiendo el 
escaso espacio en un perfecto arroyo 
en donde las lavanderas encuentran su 
pretexto para realizar su habladurías y 
canciones mal intencionadas que a Yer
ma le afectan profundamente, haciendo 
acrecentar más sus deseos de ser madre. 
Para colmo de sus males Juan su esposo, 
delega en sus hermanas solteras ponien
do en duda la fidelidad de Yerma sobre 
todo cuando esta dialoga con el pastor 
Víctor. (Muy caracterizado en la inter

pretación de Juan Rodríguez). 
Yerma ya desesperada acude a una 

vieja que tiene cierta fama como reme
diadora del problema (la infecundidad), 
y cuando ya no puede aguantar más acu
de a la romería en la que al parecer el 
santo hace milagros en casos así, en una 
mezcla de cristianismo y paganismo que 
terminan acoplándose las parejas con, 
un cuadro de baile de singular belleza 
plástica a los acordes de la música de 
Miguel Sánchez Ruzafa. Juan reconoce 
la esterilidad de Yerma y la suya propia; 
la vieja le ofrece el milagro que pondría 
remedio pero la protagonista !o recha
za respondiéndole la vieja con agresivi
dad. En Yerma van acrecentándose sus 
deseos y desesperación y cuando su ma
rido Juan pretende tener unas relaciones 
íntimas que irían encaminadas a poner 
fin al problema de su mujer, ésta lo es
trangula. 

La duda sigue patente. Yerma sigue 
aferrada sin perder las esperanzas de 
que un día será madre, terminando la 
obra con este gran interrogante. 

El saludo de todos los componentes 
de este gran grupo entre una gran ova
ción puso fin a la representación. 

Numerosas actrices como Margarita 
Xirgu, Aurora Bautista, Nuria Espert y 
ahora Ana Serrano Mesa, han dado vida 

a este personaje de la gran obra lorquia-
na. 

Nos consta que en Madrid, con mo
tivo del cincuentenario del estreno de 
Yerma, se ha rendido homenaje al uni
versal poeta y notable dramaturgo; con 
la colocación de su imagen en bronce 
frente a su querido teatro de la plaza 
de Santa Ana y una placa conmemorati
va de las cuatro residencias que el autor 
tuvo en la capital de España. 

El grupo de teatro "La Cuesta" al 
que ya vimos el año pasado en este mis
mo escenario con otra obra de Lorca, se 
fundó en Granada en 1977 para difundir 
la cultura popular y llevar a escena la 
problemática de nuestra Andalucía. 
Todo ello a través de una rama del ar
te, el Teatro. Con un lenguaje natural 
sencillo, con una temática actual, de 
urgencia, componen el armazón de los 
montajes escénicos que representan. Lle
van el mundo poético y vivo de Andalu
cía a través de uno de los autores que 
mejor ha sabido captar ese halo antiguo 
y nuevo a la vez de nuestra tierra; Fede
rico García Lorca, a quien desde peque-
ñito la luz, el ritmo, la alegría y el 
duende le conquistaron impregnando su 
obra con el sabor de su tierra; Andalu
cía. 

José Fernández Olea 

ENRIQUE CASAS, UN SIMBOLO 
En un acto emotivo y participado, a 

iniciativa del Ayuntamiento, Guadix ha 
tributado un sentido homenaje en el 
primer aniversario de su muerte al se
nador socialista ENRIQUE CASAS VI-
LA. 

El lunes cuatro de marzo, ha concen
trado en la plaza consistorial, a hom
bres y mujeres, líderes políticos, altos 
dirigentes del País Vasco y Andalucía, 
unidos por un recuerdo: la actividad de 
un hombre-político, un ¡lustre accitano, 
del que ya dimos en su día una pequeña 
nota biográfica. 

Enrique Casas Vila, que ciertamente 
hace un año no era muy conocido entre 
nosotros, se ha convertido en un símbo
lo. El Secretario General del PSOE de 
Euskadi, y Secretario General de Orga
nización, Txiqui Benegas, que estuvo 
presente en este homenaje accitano a un 
hijo suyo, nos manifestó en sus palabras, 
que: "Enrique está vivo en Guipúzcoa, 
y sus ideales de paz, libertad, tolerancia, 
socialismo en libertad, y su obra sirven 
de estímulo a muchos otros vascos que 
quieren continuar por este difícil y largo 
camino frente a las minorías violentas". 
Y Enrique Casas, es un símbolo en nues
tro pueblo, símbolo de un joven que de
muestra ser inquieto, que viaja, se paga 
sus estudios universitarios con el traba
jo, se perfecciona en Alemania, y vuel
ve a España, donde asume compromi
sos políticos que lo llevarán a arriesgar 
su vida. Un hombre que respaldaba sus 

palabras de paz y libertad con su vida. 
Y en palabras de Txiqui Benegas Enri
que dignificó al político que da su vida 
por unos ideales. Porque hasta ahora, 
defender la paz y la libertad en el País 
Vasco, tiene un riesgo muy alto, que no 
es fácil asumir. 

El homenaje tributado por nuestra 
ciudad, se ha iniciado con un acto en el 
Salón de Plenos de la Alcaldía, con las 
intervenciones del Alcalde, el portavoz 
del Grupo Popular, y del Grupo Socia
lista, así como de un hermano de Enri
que Casas, quien dijo: que este era un 
momento triste y alegre por su doble 
significación. Entre las personalidades 
asistentes al acto, cabe destacar, la Cor
poración Municipal, familiares de En
rique Casas, su esposa Bárbara Dürkop, 
el Gobernador Civil de la Provincia; 
Enrique Linde Cirujano, El Alcalde de 
Granada, Teniente Alcalde, José Olea, 
Diputados socialistas, Antonio M. a Qa-
ret, en representación de la Junta de 
Andalucía, y otros políticos de la pro
vincia. El Gobernador Ovil de la Pro
vincia de Guipúzcoa, el Secretario Ge
neral del PSOE, distintas autoridades 
y miembros de las Fuerzas de la Segu
ridad del Estado: Guardia Civil, Po
licía Armada, y el público accitano que 
ha seguido atento los acontecimientos. 
Seguidamente, después de unas breves 
intervenciones en el Ayuntamiento, se 
inauguró una placa en la casa en que vi
vió su infancia Enrique Casas: Plaza de 

las Palomas, 22, y otra placa en la calle 
en que se ha puesto su nombre, antigua 
Transversal Medina Olmos. A continua
ción, y después de intervención de la 
Banda Municipal, se siguió en comitiva 
pacífica y respetuosa por la Avenida 
Medina Olmos, hasta la Casa de la Cul
tura. En dicho recinto, tras una breve 
presentación por el Concejal de Cul
tura, José Luis Hernández, principal 
coordinador de estos actos, dirigió 
unas palabras Txiqui Benegas al nu
meroso público que llenaba el Salón de 
actos, hablando de la transición política 
en España y Euskadi. 

El acto de cierre de esta jornada-ho
menaje, fue muy aplaudido por el pú
blico asistente, demostrando una vez 
más que es posible la solidaridad entre 
los hombres, y que frente a unos indi
viduos anti-sociales que practican la vio
lencia, la muerte y la extorsión, hay una 
gran mayoría de españoles que cree 
en la vida, la paz, la libertad y en el res
peto a los demás. 

J. M.a Molas 

r- "dúét-oj - i 
no se hace responsable ni 
necesariamente comparte 
la opinión de los artículos 
firmados. 
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SI NUESTRAS CALLES HABLARAN 
HOY: LA JUDERÍA 

EN ESTE BARRIO VIVIERON LOS JUDÍOS ACCITANOS 
No me lamento, pero sí me entriste

ce, a veces, el olvido en que la mayoría 
de los aceítanos me tienen. Estoy por 
afirmar que son muy pocos, realmente, 
los que saben algo de mi existencia. De 
la importancia que tuve en tiempos pa
sados. Es por esto que quisiera relatar
les mi pasada y presente existencia, des
de el fondo de una tristeza no disimula
da. Desde la imaginación de un día gris 
y lluvioso ¿les parece? 

El centro de la Judería estaba situa
do en lo que hoy es la calle Santa Ma
ría del Buen Aire y, como es fácil com
probar, estaba más que justificada esta 
importancia puesto que antes, como 
hoy, estaba flanqueada por mansiones 
señoriales que le daban una especial 
prestancia. Aquí la lluvia se hace arte y 
las fachadas color ocre nos hacen pen
sar muy poco en Andalucía y sí en lu
gares especialmente conservados como: 
Toledo, Salamanca, Trujillo y otros mu
chos lugares de importante pasado. 

En esta calle, continúa conservándo
se —aunque hemos de reconocer que 
bastante mal - un gran edificio que fue 
asiento del Hospital Real que los Reyes 
Católicos establecieron en la ciudad al 
reconquistarla. Como otros muchos 
edificios está asentado sobre una ante
rior sinagoga que los judíos tenían en 
este barrio, durdnte la época mahome
tana. La sinagoga era algo así como mi 
centro. Realmente esto ha ocurrido 
siempre. Los templos se edificaban y 
alrededor surgían las casas como por 
sortilegio. A la llamada y sombra de la 
más importante. 

¡Ah! todo se terminó con la expul
sión de los judíos por los Reyes Católi
cos. Les diré que a mi me parece que en 
esto no estuvieron muy lucidos. Claro 
que por lo que nos dejó la historia refle
jado, parece que antes había una cierta 
predisposición a expulsar a la gente así 
como así. Recordarán que el Rey Carlos 
III también la tomó con los jesuítas y 
los despidió, más bien con poco estilo. 
La verdad es que, en aquellos tiempos, 
los reyes arreglaban sus problemas de 
antipatías y simpatías con bastante pro-
titud. Se escribía unatarjera de despedi
da y asunto concluido. 

Pero prosigamos el recorrido por mis 
calles, deteniéndonos los justo en los 
edificios que dan color y calor a ellas. 
De paso les diré que me hubiese gustado 
que conservasen mi antiguo nombre. Yo 
creo que hay que marchar por los nue
vos caminos, respetando el polvo de los 
antiguos. Un pueblo solo adquiere im
portancia con la solera que dan los años. 
Los nombres antiguos son como esa fo
tografía que nos muestra el paisaje de 

hace años. Sí, me hubiese gustado con
tinuar conservando el nombre de JUDE
RÍA pero, ya ven, como en otras mu
chas cosas, he de callar. Pero prosiga
mos: En esta misma calle está el conven
to de religiosas de la Divina Infantita. 
Este edificio está asentado sobre un an
terior palacio nobiliario del que se con
serva su distintivo heráldico en la facha
da. A continuación de este convento, 
en una casa muy modesta, nos encontra
mos en su interior con restos de edifica
ciones de la época árabe. Y aquí si que 
tendría que caer la lluvia en llanto in
contenible ante el abandono en que se 
encuentran estos vestigios de tiempos 
pasados. En el patio de esta casa se mue
re de tristeza, ante su abandono, una co
lumna árabe, mientras es contemplada 
por un precioso y deteriorado arco, 
igualmente árabe. Y es que el tiempo, a 
veces, solo vale para denunciar nuestra 
dejadez ante el pasado. Aunque este 
pasado, como en nuestro caso, esté lle
no de gloria. 

Les estoy describiendo, ayudando a 
conocer, un poco más, la arteria más 
importante de todo el barrio de la 
JUDERÍA. Pero no podemos olvidar 
que todo él, ocupaba una serie de calle
juelas contiguas, todas estrecha, como la 
del Hospital Viejo, en una de cuyas ca
sas nació el escritor Pedro Antonio de 
Alarcón. Esta calle fue asiento, hasta 
1492, de la judería local establecida en 
la Medina mahometana. Como verán, 
toda una gozada para el que esté, míni
mamente, preocupado por nuestro pasa
do. Claro, ustedes pensarán que soy par
tidista ¡naturalmente que lo soy! pero 
es bien cierto que no me invento nada y 
que, incluso, estoy siendo un tanto par

co en la descripción de mi entorno. Se
ría imposible contarles todas y cada una 
de mis andanzas y es por esto que me li
mitaré, me estoy limitando, a describir
les un poco lo más sobresaliente de mi 
entorno. 

Incluido en este barrio está el edificio 
que ocupa la Escuela de Artes Aplicadas 
y Oficios Artísticos. Su edificación nos 
ofrece una amplia fachada de manipos
tería y fue sede del Seminario Concilar 
de San Torcuato. Allí estuvo el Semi
nario, hasta la mitad del siglo XIX. 
Tiempo aquel en que también se proce
dió al arreglo de la Plaza de la Catedral, 
demoliéndose las pequeñas edificaciones 
que ocupaban dicha plaza y que, por 
supuesto, quitaban vistosidad a la Ca-
ted ral. 

Pese a mis lamentos anteriores, debo 
de reconocer que, como barrio, me sien
to satisfecho de mi conservación. De 
alguna manera han respetado mi pasado 
y, si se dan cuenta, es el sector más res
petado de Guadix, en cuanto a armonía 
de fachadas y respeto de las calles. An
tes les hablaba de imaginarme con la 
lluvia lamiendo los cristales. Creo que es 
hermoso hacerlo. Sin paraguas. Dejando 
caer sobre nuestro rostro el agua para 
sentirnos vivos. Para experimentar la 
sensación de lo bello. Yo, también tengo 
derecho de humanizarme. Entre otras 
cosas, porque me estoy presentando an
te mis conciudadanos, como nunca lo 
hice. Con el deseo de entablar con ellos 
una relación de mutuo respeto. Con la 
esperanza de que, su paso por mis calles, 
deje de ser indiferente. Quisiera tener 
una relación de amor, si se me permite. 
Uue cuando me recorran, día a día, sien
tan la.ternura que da el encontrarnos 
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con ese amigo al que tenemos que decir
le tantas cosas. Por eso quiero contarles 
algo de cada edificio que ayude a mi 
prestancia. Por eso es necesario recor
darles que la puerta del edifico de Artes 
y Oficios se debe a Gaspar Cayón, el 
maestro de obras de la Catedral, del 
siglo XVIII . 

Por esta plaza de la Catedral, de viejo 
y entrañable sabor, continuamos ro
deando el principal templo de nuestro 
viejo y querido Guadix, hasta salir al 
Paseo de la Catedral, en su fachada 
noroeste. Debo reconocer que, aunque 
no pienso que tiempos pasados fuesen 
mejor, sí es cierto que, cuando yo me 
llamaba Judería hace muchos años, es
te paseo tenía un cierto aire recoleto 
que ha desaparecido con las últimas mo
dificaciones. Por este paseo, situado so
bre la antigua muralla que asomaba a 
la vieja e impresionante barbacana, 
continuamos rodeando la Catedral hasta 
volver a su fachada principal, dejando a 
nuestra derecha el Palacio de los Obis
pos, que se comunica con la Catedral 
por un puente-pasadizo que ayuda a la 
armonía estética del barrio. 

Este Palacio constaba de una parte 
vieja, inmediata a la reconquista, y de 
otra nueva de priricipios de este siglo 
XX. La edificación desaparecida conser

vaba detalles interesantes del siglo XVI , 
como la portada de piedra. La verdad es 
que rompe un poco el conjunto renacen
tista o barroco del barrio. 

Y bueno, se que es tarde. Que mi 
nombre continuará ignorándose. Que 
reivindicar a estas alturas el nombre 
de "Judería" resultará, incluso, anacró

nico, pero siento la dulce satisfacción 
de haber ayudado un poco a que el 
tiempo no borre las huellas de nuestra 
historia. Yo, de verdad, me siento or
gulloso de continuar siendo ese conjun
to acogedor, atractivo y entrañable que 
se llamó JUDERÍA. 

Pity Alarcón 

El Flamenco en Quadix 
Uno de los mejores actos programados del Día de Andalucía: 
Todos los artistas procedían del Sacramonte granadino. 
El público abarrotó la sala. 

Dentro del los actos organizados por 
la Concejalía de Cultura con motivo del 
Día de Andalucía y en colaboración 
con la peña accitana "Enrique Morente" 
se presentó en nuestra ciudad el cuadro 
flamenco que patrocina la Diputación 
granadina en ésta su 2 . a Campaña de In
vierno y que integran; la bailaora An-
gustillas, los cantaores; Antonio Gómez 
(Colorao), José Maya y Julio Terremo
to; acompañados a la guitarra por Mano
lo Cortés y Juan el de la Lucía. 

Previamente a la actuación, varios 
componentes de la peña accitana deco
raron el escenario con un gran retrato 
de Lorca, mantones de Manila, y objetos 
de cobre. Dentro de este marco, con una 
sala a rebosar, bastante gente en los pa
sillos y tras una muy escueta y titubean
te presentación a cargo de una profeso
ra de baile de la citada peña, fueron des
filando los seis componentes del grupo 
que tras una breve introducción inicia
ron su espectáculo interpretando unos 
fandangos de Frasquito Yerbabuena ba
jo los acordes de la guitarra de Juan el 
de la Lucía. 

Angustillas desde que puso los pies 
en el escenario, dio muestras de su baile 

y taconeo saltando por los aires un bello 
clavel que lucía en su pelo. A veces con
fundimos estos gestos y estos bailes con 
otras manifestaciones de la música po
pular andaluza, cuando en reaidad des
de hace mucho tiempo, tenían la con
dición del rito doméstico gitano que 
estos artistas del Sacromonte propagan. 

Después salieron a escena Miguel 
Cortés y el "Colorao" interpretando 
entre algún trago de vino unos tientos 
y unos tangos igualmente de Frasquito 
Yerbabuena entre los espontáneos oles y 
jaleos que surgían de entre el numeroso 
público. Acto segudio y tocada Angusti
llas con una enorme rosa verde y lucien
do un vestido de cola, comienza a dan
zar entre el alegre y maravilloso palmo
teo de José Maya. Los brillantes ojos de 
sus compañeros cataores miran fijos 
las bellas estampas que Angustillas com
pone con su cuerpo y que con un blan
co mantón va haciendo filigranas y enre
dando en su diminuta cintura. Los can
taores alternan sus intervenciones dis
tinguiéndose en ellos la mezcla de cier
tos elementos del orientalismo música 
andaluz, dentro de unos peculiares mol
des muy expresivos y gitanos. 

Las granainas y las medias granainas, 
las interpretó con un profundo senti
miento José Maya acompañado por la 
magia de la guitarra de Juan el de la Lu
cía. Decía Maya en su cantar: 

Que viva Puente Genil, 
Viva Grana qu es mi tierra 
que viva Puente Genil, 
la Virgen de las Angustias, 
la Alhambra y el Albaicyn. 

El público prorrumpió en oles y 
prolongados aplausos los cuales dieron 
paso al fin de fiestas con todo el grupo 
en escena. Angustillas luciendo un ajus
tado pantalón negro, consumiendo ya 
los últimos minutos de su actuación y 
dando las gracias al público asistente, 
terminaron con el cante del "Colorao" 
el acompañamiento de los demás artistas 
y el formidable baile de Angustillas. Pro
longaron los cantaores el estribillo de 
su último cante ante las insistentes pe
ticiones del público y abrazándose en
tre ellos se perdieron de la escena. 

José Fernández Olea 



¡INDIGNACIÓN EN LA COMUNIDAD ESCOLAR DE BACOR! 
DOSCIENTOS NIÑOS SIN ESCUELA 

El Colegio Público de Bácor "La 
Constitución de 1978", viene funcio
nando hace cinco años y cubre los ci
clos de Preescolar y EGB. Podemos de
cir, por las quejas del claustro de profe
sores expresados a esta revista, que ha 
nacido con mala estrella y a punto de 
estrellarse. 

Desde el año 1981, han surgido pro
blemas. Primero con los desagües y 
darros, problemas de tubería, más 
tarde faltaba el suministro de agua, 
falta de fluido eléctrico, falta de cale
facción en los inviernos duros que los 
niños deben pasar en sus aulas. El vien
to cuando sopla algo más fuerte de lo 
normal corta el suministro de luz. Y 
por si faltaba poco, por último han 
aparecido las grietas. Inicialmente estas 
grietas eran muy pequeñas, y no le die
ron importancia, pero ante el peligro 
que suponía para la población infan
til, se consiguió que visitara el Centro el 
arquitecto municipal, quien en el mes 
de febrero dictaminó sobre la urgente 
necesidad de desalojar el Colegio y se 
practicaran pruebas de comprobación 
sobre la resistencia del mismo. Inme
diatamente se tomaron medidas por la 
Delegación de Educación en Granada, 
enviando un equipo de "técnicos-pre
visores", que hicieron pruebas de carga, 
comprobando que la calidad del hormi
gón no es buena, y que los capiteles 
no ofrecen garantías suficientes. En es
tos momentos, según me indican mien-
bros del Claustro de profesores se está 
a la espera de que otro equipo de téc
nicos se desplacen desde Madrid, para 
hacer pruebas definitivas en todos los 
capiteles. 

LA ACTUAL SITUACIÓN DE 
DOSCIENTOS NIÑOS EN LA CALLE, 
O ENTRE CUEVAS Y BARRANCOS. 

Los que hemos tenido ocasión de vi
sitar el anejo Bácor, próximo a Baza, 
pero perteneciente al municipio de 
Guadix, sabemos que más de 1.000 
personas habitan en un paraje que 
puede tener sus encantos pintorescos, 
pero que sufren en su realidad diaria la 
marginación y el abandono. Algunos 
datos que hay que repetir para no ol
vidar la crudeza de un mundo subde-
sarrollado en nuestro municipio: No hay 
teléfono, n¡ farmacia, la plaza del 
médico está en tramitación y sigue 
esperando, las características sociales de 
su habitat están marcadas, por: el 
analfabetismo, el paro, y su consecuen
cia directa: la emigración temporera. 
Este es el medio ambiente entre cuevas 
y barrancos que da cobijo provisional a 
doscientos escolares que quisieran no 
verse condenados por su lugar de 
nacimiento. 

LA RESPUESTA SOCIAL DE BACOR 

Los padres de estos niños sin techo 
escolar, que en su día ya se convirtie
ron en Asociación de Padres, y adqui
rieron el solar para el Colegio, ahora han 
reaccionado con prontitud ante este 
problema acuciante, partiendo de sus 
escasos medios. En primer lugar han 
conseguido distribuir a los niños de la 
siguiente manera: Aula de Preescolar a 
una casa-cueva; 1.° y 2.° de EGB a una 
cochera; y el ciclo-medio y superior re
partido mañanas y tardes en los siguien
tes locales: una vieja escuela, un local 
bancario, y una taberna. Estos locales 
sin condiciones mínimas evidentes para 
la educación, están cubriendo provisio
nalmente una falta de seguridad en un 
oficio público, de la que quizá tendrían 

•* que hablar en su día los Tribunales. 
La Delegación de Educación de Gra

nada, ha manifestado a los representan-

El último Plano municipla en sus 
puntos 1 y 2 del orden del día, acordó 
la cesión de terrenos para consultorio 
en el anejo de Hernán-Valle, gestión a 
realizar cerca de la Consejería de la Sa
lud, y otros terrenos también para la 
construcción de Escuelas en el anejo 
de Belerda, gestionable cerca de la Con
sejería de Educación. Tales puntos fue

tes del Colegio de Bácor, que esperan 
subsanar este problema para el curso 
próximo. Los padres piden una pronta 
resolución, y el menor perjuicio para sus 
hijos en edad escolar; que el curso que 
viene se pueda desarrollar con norma
lidad la actividad educativa sin más de
mora, en un Colegio por lo demás bien 
provisto. Por otra parte habría que ver 
las posibles responsabilidades en que 
hayan podido incurir el constructor, 
Juan Quirantes, de Baza, y el arquitec
to del proyecto, Juan Castro Padilla. 
Si bien parece que el proyecto inicial 
presentado en la Delegación fue modi
ficado posteriormente. 

Confiemos que el hecho de estar 
Bacór alejado de los centros urbanos de 
poder, no sea obstáculo para la urgen
te repación de unos daños que no de
bían haberse producido. 

J. M.a Molas 

ron informados por el alcalde, aunque 
en los debates tomaron parte los conce
jales José García Contreras y Antonio 
Aviles Fornieles en sentido informati
vo, ya que los acuerdos fueron tomados 
por unanimidad. 

Luis Asenjo Sedaño 

Las colaboraciones no han de pasar de 
dos folios a máquina y a doble espacio. 

CONSULTORIO MEDICO PARA HERNÁN VALLE 
Y ESCUELAS PARA BELERDA 
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RESULTADOS DE LAS PRIMERAS JORNADAS 
DE EDUCACIÓN SANITARIA 

Habiendo caído en nuestras manos 
los resultados de la encuesta formulada 
por la Concejalía de Servicios Sociales 
del Ayuntamiento de Guadix que se ce
lebraron el pasado mayo en la Casa de 
Cultura, resulta que de los 129 profeso
res incritos sólo el 60 por 100 entregó 
el cuestionario cumplimentado; despren
diéndose de la misma que los problemas 
más comunes con los que se encuentran 
los profesores relacionados con la salud 
de los niños de Guadix y Comarca 
fueron: 

1 - LA CARIES: Es frecuente ver en 
nuestros colegios niños de muy corta 
edad con problemas de este tipo debido 
en la mayoría de los casos al exceso de 
azúcares que consumen en forma de pas
teles y golosinas y demás chucherías, a 
parte de la falta de higiene bucal que al
gunos padecen. 

2 . - PROBLEMAS VISUALES: Las 
oftalmoconiosis, la oftalmoplejia ade
más de problemas mecánicoas degene
rativos o hereditarios, son también fre
cuentes en nuestros escolares siendo un 
factor importante de algunas anomalías 
y como muchos profesionales refirieron, 
el excesivo número de horas que los ni
ños pasan ante el televisor (tragándose 
todo lo que le echen) y no ajustándose a 
su programación infantil. 

3 . - DROGODEPENDENCIAS: Aun
que no se detectan todavía casos en 
nuestros centros (sí en la población 
juvenil de Guadix y Comarca), es acon
sejable que el profesorado esté siempre 

atento a la introducción de drogas en 
los Colegios que en forma de caramelos, 
cigarrillos o chocolate inducirían y ha
bituarían a los alumnos al consumo de 
las mismas. Este fenómeno ya se ha re
gistrado en Colegios Públicos de otros 
puntos de nuestra geografía. 

Las jornadas se vieron marcadas por 
tres puntos fundamentales: LA INVES
TIGACIÓN que han realizado los soció
logos, bioquímicos, médicos, etc. La 
ASISTENCIA sanitaria de la que se en
cargan los médicos y el EDUCATIVO-
sobre la que se han centrado estas jorna
das; concediendo una especial importan
cia a los Maestros que detectan estas 
anomalías y que saben transmitir mejor 
que nadie los conocimientos que han re
cibido del campo de la Medicina. 

Se observa en los resultado de la 
encuesta que el 40 por 100 del profeso
rado no hacían actividades relacionadas 
con la Educación Sanitaria en sus Cen
tros, el otro 40 por 100 sí las hacía y 
el 20 por 100 restante no contesta a es
ta cuestión. Así como el 87 por 100 no 
ha asistido nunca a cursos de este tipo, 
aunque el 99 por 100 estaba de acuer
do con la necesidad de que la Educación 
Sanitaria se de como asignatura en las 
Escuelas Universitarias de Formación 
del Profesorado y el 96 por 100 deque 
se de como asignatura de E. G. B., 
F. P. y B. U. P. 

El 90 por 100 de los encuestados es-
tana de acuerdo con la realización de 
una encuesta sobre la situación de este 

tipo de educación en todos los Centros 
educativos de Guadix y Comarca; mani
festando su desacuerdo el 8 por 100 y 
no contestando a esta pregunta el 2 por 
100. 

La encuesta arroja otros datos refe
rentes a la edad, sexo, estado civil, nú
mero de alumnos por clase etc., de los 
asistentes y año de finalización de los 
estudios de estos profesionales. 

Entre todos los debates y la gran 
cantidad de opiniones sobre cual debe
ría ser el papel de los Ayuntamientos en 
la promoción de la Educación Sanitaria, 
la mayoría opinaron que se debe favore
cer la concienciación y formación del 
profesorado y padres de los alumnos, fa
cilitar material para este tipo de edu
cación, inspeccionar los Centros de en
señanza, asesorar a la población, realizar 
más jornadas de educación y suplir las 
deficiencias de Administraciones supe
riores. 

Aunque las jornadas o actividades de 
este tipo siempre son aconsejables y 
convenientes para el perfeccionamiento 
del profesorado, nos consta que a algu
nos de los participantes que asistían 
normalmente a estas jornadas, se les de
negó por haber faltado algún día a las 
mismas, el diploma o certificado de par
ticipación que otorgaba el Ayuntamien
to a través de su Concejalía. 

José Fernández Olea 

PLANIFICACIÓN FAMILIAR EN GUADIX 
La política sanitaria de la Conseje

ría de Salud y Consumo (Junta de An
dalucía), está dando frutos en nuestra 
comarca. Desde el pasado mes de di
ciembre se está llevando a cabo una 
labor asistencial e informativa sobre la 
planificación familiar. Para ampliar esta 
información, nos ponemos en contacto 
con el coordinador del equipo médico 
de nuestra zona, el Dr. Miguel Ángel 
Simón Ezeiza. 

Nos explica Miguel Ángel, que hay 
ahora mismo en funcionamiento dos ni
veles de asistencia. El primer nivel diri
gido por un titular de medicina general 
y una enfermera, atienden en el Ambu
latorio de Guadix de 12,30 a 15 horas, 
con cita previa. Y el segundo nivel: 
salud materno-filial que lo cubren el 
tocólogo Miguel Ángel Simón y una 
matrona, atienden igualmente en el Am

bulatorio, de lunes a viernes de 11 a 
13,30. Es importante saber que dicha 
asistencia es gratuita y abierta a todo 
el mundo, sea o no beneficiario de la 
Seguridad Social. Si bien, irán de su 
cuenta particular, el importe de los di
versos métodos anticonceptivos que se 
utilicen, ya que la Seguridad Social 
no cubre esta asistencia. Por otra par
te, el Ayuntamiento de Guadix a 
través de la asistente social, en casos 
necesitados, puede amparar ciertos 
gastos. 

Este sub-programa de planifica
ción familiar, que se está llevando a ca
bo en Guadix y su comarca resalta 
Miguel Ángel está teniendo mucha acep
tación entre los destinatarios del mismo. 
Se han realizado, dentro de esta campa
ña, dos charlas informativas en la Ba
rriada de Andalucía, en colaboración 

con la Asociación de Vecinos y en su 
propio local, que ha tenido hasta el 
presente una muy numerosa asistencia 
de público. Han tratado los siguientes 
temas: Presentación del equipo médico, 
y objetivo de las charlas. Nuestro cuer
po: masculino y femenino. Y la terce
ra charla programada para el 21 de 
marzo, a las 7 horas sobre métodos 
anticonceptivos. 

Le pregunto a Miguel Ángel, si se 
pretende con esta campaña disminuir 
la natalidad, contestando, que el obje
tivo principal, es informar a los futuros 
padres y madres, en el sentido de una 
maternidad y paternidad responsable, 
controlando por un conocimiento lo 
mejor posible el número de hijos que se 
desean tener. 

J. M.a Molas 

suscríbase a (f^dJH-dJ Apdo-66 •Guadix 
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5.000 niños estudian nuestro pasado 
La Alcaldía afirma que el balance de la Semana Cultu

ral con motivo del día de Andalucía ha sido magnífico, puesto 
que los actos creemos que han sido de indudable calidad a la 
vez que se han visto notablemente realzados por la soberbia 
exposición que por mediación del Museo Comarcal de Guadix, 
ha expuesto el Servicio de Investigaciones Arqueológicas de 
la Diputación Provincial a los que respectivamente tengo que 
felicitar por su trabajo, puesto que no en vano se ha consegui
do que cerca de 5.000 niños hayan pasado por las dependen
cias de la Casa de la Cultura para contemplar parte de la ri
queza arqueológica de la comarca. Por este motivo la Perma
nente de este Ayuntamiento ha pedido a la Diputación que los 
materiales que componían la Exposición Arqueológica una vez 
que ésta haya finalizado su recorrido, queden depositados en 
el Museo Comarcal de Guadix para que de este modo sea me
jor conocida la riqueza de la zona; petición que espera sea 
atendida amablemente por la Diputación. 

Hernán-Valle 
También la Marquesa de Ibarra y el Ayuntamiento de 

Guadix han entablado negociaciones con vistas a cederle al 
Ayuntamiento las calles que ya están consolidadas en el anejo 
de Hernán-Valle así como de algunas plazas y también de 
un solar en el que presumiblemente se instalará un consulto
rio médico que va a facilitar bastante la salud del pueblo. 

El Ayuntamiento al adquirir un nuevo camión de basuras 
acordado en el Pleno pasado por valor de 5 millones y cuarto, 
ha conseguido poner a disposición de la Brigada de obras otro 
camión pequeño y abierto con el cual se realizaba la recogida 
de basuras; lo que en palabras de Miguel Tauste va a suponer 
un considerable ahorro en gastos de transporte para las obras 
del Ayuntamiento que hasta ahora se tenían. 

500.000 pesetas para cultura 

La Delegación de Cultura del Ayuntamiento lleva ya in
vertidos durante los tres primeros meses, en actos culturales 
la cantidad de 500.000 ptas. Esta partida, de cultura es, una 
de las mejor dotadas y de las que más preocupan al Ayunta
miento según Salustiano Pérez. 

El Alcalde afirma que la Casa de la Cultura ha conseguido 
un status, que garantiza seriedad y calidad en los actos que 
all í se programan, razón por la que se ha convertido en le mar
co idóneo para gran cantidad de actos de indudable valía. A 
la vez que hace un llamamiento para que la Casa de la Cultura 
sea mejor respetada, regulando de algún modo la entrada de 
niños, etc., que en muchísimos casos perjudican la labor y la 
realización de los actos programados cuando no el considerable 
deterioro de butacas que se están produciendo. 

Reconversión Municipal 
El Ayuntamiento pretende reconvertir algunos puestos 

municipales sobre todo de cara a la mecanización del Ayunta
miento para lo cual va a tratar de reciclar a algunos funciona
rios mientras otro irán destinados a otras dependencias donde 
son más necesarios. 

El ayuntamiento por medio de su Delegación de Juventud 
en colaboración con la junta de Andalucía pretende y por 
primera vez, regalar un ejemplar de la Constitución y del Es
tado de Andalucía a aquellos jóvenes aceítanos que cumplan 
este año la mayoría de edad; en un acto que no ha sido fijado 
aún. 

El Palacio de Peñaflor 
Han quedado por fin, abiertas las negociaciones entre po

deres públicos y privados (Ayuntamiento y Patronato de Pe
ñaflor) con vistas a darle una adecuada solución y reutiliza
ción del Palacio de Peñaflor antes de que sea demasiado tar
de y con vistas a convertirlo en un Centro Comarcal de Cultura 
donde se pueda ubicar el Museo Comarcal, salones fijos de Ex
posiciones, cursos de verano, etc., etc. 

El Ayuntamiento de Guadix puede ser una de las prime
ras instituciones públicas provinciales que pacte un convenio 
laboral con sus empleados que sobrepasan los 60 empleados; 
por lo que actualmente están en negociaciones de las que es
peramos informar rápidamente. 

La Feria de Guadix: 

A primeros de mayo 

Aumentado el plazo de admisión y expositores, en la Feria 
General de Muestras que también ha cambiado las fechas, pues
to que se va a realizar en unas fechas, puesto que se va a reali
zar en un tiempo más acorde climáticamente e incluso comer-
cialmente; como son las fechas del 1 al 5 de mayo con lo que 
se tendrá amplio espacio de tiempo para la preparación, mon
taje y decoración de los expositores que en número casi ma
sivo se espera que acudan de Guadix y comarca, e incluso de 
fuera de la provincia. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en remacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grundig, Thomson, Telefunken, Sony, J V C , ITT, 
National, Mitsubishi, Technics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitron... 
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Nicrevi J 
"Juega limpio con tu ciudad" 

La Delegación de limpieza pide mayor colaboración por 
parte de los ciudadanos de Guadix para que contribuyan con 
su buena voluntad y ayuda para conseguir que Guadix sea la 
ciudad limpia y sana que merecemos pidiendo que se den una 
vuelta por Guadix y vean la cantidad de obras, árboles, farolas, 
etc. que se han colocado y traten de comprender que si bien 
se han hecho con el dinero de todos del mismo modo todos 
hemos de contribuir a su mantenimiento y cuidado respetuo
so para así poder gozar de una ciudad limpia y agradable he
cha a la medida de sus ciudadanos y con lo que sus habitan
tes quieran que sea y tenga. 

Obras son amores-
Entre los proyectos a realizar por el Ayuntamiento según 

rumores que nos han llegado a nuestra redacción están algu

nos como estos: 
Pronta reconversión de la Plaza de Abastos de Guadix para 

la cual ya se han destinado una importante cantidad de millo
nes con los que se pretende dar una mayor funcionalidad al 
recinto a la vez que aumentar su capacidad. 

Dentro de los Planes de Obras y Servicios de la Diputa
ción le han sido concedidos al Ayuntamiento 53 millones de 
pesetas y que serán distribuidos de la siguente forma: 

Ampliación de la red de Saneamiento, 33 millones 
Captación de aguas y su red de distribución de Hernán-
Valle, 8 millones. 

Canalización de la Rambla del Piojo, 12 millones. 
Por este motivo el Alcalde nos manifiesta que estamos en 

unos momentos álgidos de la gestión municipal por la buena 
marcha de ciertas negociaciones y por la consecución de al
gunos proyectos realmente interesantes para la ciudad que es
tán dando frutos; la gestión de año y medio de poder munici
pal de esta corporación siendo precisamente ahora cuando 
se están viendo los resultados tales como: 

Estructuración nueva de la vía de acceso a la Catedral 
desde el Torreón del Ferro donde se colocará un obstáculo 
en el centro de la calzada y que contendrá unas farolas artís
ticas en consonancia con el entorno y dejando 2 carriles que 
favoceran la correcta circulación. 

Se tiene prevista la construcción de 16 viviendas de tipo 
social que probablemente serán ubicadas en Hernán-Valle. 
Además se ha concedido un millón de pesetas para el Alum
brado público en la zona de las Cuevas así como un millón 
doscientas cincuenta mil pesetas para la canalización de la 
Rambla que va desde los cerros de Medina a la Ermita Nueva. 

Hay también una serie de concesiones a través del AES 
por valor de 10 millones de pesetas que aunque no adminis
tra directamente el Ayuntamiento si inciden directamente so
bre el municipio tales como: 

1.760.000 de ptas para la fijación de la margen izquierda 
del río. 

4.000.000 de ptas para la fijación de la margen derecha 
del río. 

4.000.000 de pesetas para la fijación de la margen derecha 
de la Rambla Fiñana. 

Adjudicada la 2 . a fase de las obras del Pabellón Cubierto 
por la Diputación y que precisamente el Ayuntamiento ha pe
dido la realización del Proyecto por Administración y está 
a la espera de su concesión por la Diputación tratando así 
de tener mayores garantías de rapidez y calidad, así como de 
que los costos sean menores y por tanto que sean más renta
bles el proyecto. 

LA RETIRADA DE 
FORMACIÓN PROFESIONAL 

Los profesores del Instituto de Formación Profesional, en 
reunión convocada por el Comité Ejecutivo de la V Feria de 
muestras de Guadix, expresaron el acuerdo adoptado por el 
Consejo de Dirección del Instituto, en el sentido de no suspen
der las clases, y retirarse de la organización de dicha Feria, 
alegando razones académicas. Abundando en más datos, ex
plicaron que para el tercer trimestre escolar, fecha prevista 
para la realización de esta Feria accitana, había numerosas 
actividades pedagógicas previstas, y los exámenes muy pró
ximos. Estas fueron las razones dadas por los profesores de 
Formación Profesional de Guadix, que se retiraron del Co
mité a continuación. Por parte del Comité Ejecutivo, se la
mentó públicamente dicha postura, aceptándola respetuosa
mente, y se acordó continuar el trabajo en favor de la Feria 
de Guadix. Asimismo se acordó por unanimidad y a propuesta 
del Ayuntamiento, realizar la V FERIA DE MUESTRA DE 
GUADIX en el recinto de la Estación de Autobuses de nues
tra Ciudad. 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE... I romacho 
deoteca ROMACHO 
El mejor vídeo de la comarca a su servicio. 

1 

•cea 
Lepanto, 4 

La m a y o r y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Telfs. 66 07 48 - 819 - G U A D I X 
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SOBRE VEINTE MILLONES DE PESETAS IMPORTARAN LAS OBRAS PRO
YECTADAS EN LA PLAZA DE ABASTOS. 

Sobre 20.000.000 de pesetas (dijo 
el alcalde) puede ser el montante de 
las obras que se proyectan en la Plaza 
de Abastos de nuestra ciudad. 

La solicitud de tal subvención fue 
uno de los acuerdos que se tomaron por 
unanimidad en el Pleno municipal del 
15 cte., y que ocupaba el punto 6.° , 
que anticipamos por su interés. 

Según la información que el propio 
alcalde aportó, tal proyecto contempla

ba el respeto total a la actual estructura, 
constará de dos plantas, elevando algo 
la actual para que sean más espaciosas 
las naves de abajo que se destinarán a 
cámaras, ya que la gestión comercial 
actual pasará al mercado de mayoristas. 

La administración de tales obras irán 
bajo el control de la Junta de Andalu
cía, entidad subvencionadora. 

El concejal del grupo municipal de 
A. P., Rafael Vera, se interesó por con

servar la estructura, que corresponde 
-di jo— a diseños urbanísticos de pri
mero de siglo, trazados con una finali
dad comercial y expositiva. 

El alcalde anunció una próxima reu
nión con el Delegado de Transportes 
y Turismos, para matizar todos los as
pectos de este asunto. 

Luis Asen/o Sedaño 

LA FORMA DE PLANTEO DE ADQUISION DE UN CAMION PARA LA LIM
PIEZA, MOTIVO DE POLEMICA EN EL PLENO MUNICIPAL. 

Volvemos a referirnos al Peno Muni
cipal del 15 cte., y que estamos desarro
llando por orden de puntos de impor
tancia, a la vista del número de temas 
tratados en el mismo. 

La adquisición de un camión para la 
recogida de basuras tema que justifica
ba el punto 4., fue objeto de polémica, 
hasta el punto que hubo de someterlo 
a votación, con el resultado de trece 
votos a favor, uno en contra, y tres 
abstenciones. 

Aproximadamente el tema se desa
rrolló así: Tanto el alcalde como el 
concejal, Antonio Tauste Vázquez, ra
zonaron la necesidad urgente de adqui
sición del mencionado vehículo. Punto 
de vista que fue compartido por todos, 
porque era comprensible el deterioro 
del actual y, al mismo tiempo, el creci
miento de este tipo de servicio. 

El Secretario Lara Alba, explica el 

contenido de los tres presupuestos de 
adquisición de tres firmas comerciales 
que en su día facilitaron datos de pre
cios, calidad técnica y forma de pago. 

Aqui surge la polémica que protago
niza el grupo municiapl de A. P., por 
Antonio Contreras y José García López: 
Polémica que la basan en que de los tres 
presupuestos, existen dos sin actualizar, 
y solo está (actualizado) el de la firma 
comercial a la que se va a adquirir el 
vehículo de recogida de basura. 

El grupo socialista trata de justificar 
el caso por boca del propio alcalde, de 
Miguel Tauste, de José Luis Hernández 
Pérez, y especialmente, de Antonio 
Tauste que, buen conocedor de la ma
teria, en el sentido de que el camión 
escogido para tal misión colleva razones 
de economía, de técnica, de facilidad 
de mantenimiento, etc, etc. 

El alcalde a la vista del debate trata 

de dejar el expediente pendiente, pero 
lanza la advertencia de una posible su
bida en los vehículos, con lo que la res
ponsabilidad moral iría a cargo de los 
populares, por lo que a la vista de una 
postura y otra, la propuesta es votada 
con el resultado que antes hemos apun
tado. 

El vehículo va a costar 5.250.000 pe
setas, se ha hecho pruebas en la C/. San
tiago, quizá la más conflictiva para su 
movilidad, resultando positiva. 

En todo este asunto queremos dejar 
claro que todos compartieron la ¡dea de 
la adquisición del camión de recogida 
de basura, que los inconvenientes sur
gieron en torno a la forma de su plan
teamiento presupuestal. 

Luis Asen/o Sedaño 

RECONOCIMIENTO DEL 
GUARDIA CIVIL 

Otro de los temas debatidos en el 
último Pleno municipal y que motiva
ba la base del punto 7.°, fue una mo
ción de la alcaldía de "apoyo a la per
manencia de esta ciudad al actual bri
gada de la Benemérita, Antonio Román 
García". 

El mencionado Antonio Román, ha 
sido recientemente ascendido al grado 
de brigada y la Corporación abriga el 
temor de que por motivo de dicho as
censo, pudiera ser trasladado. 

PLENO DE LA CORPORACIÓN MUNICIPAL A LA 

Los acuerdos —que se tomaron por 
unanimidad— consistieron en solicitar 
de la 211 Comandancia de la Guardia 
Civil y del propio Gobierno Civil, su per
manencia en la ciudad, por lo positivo 
de su actuación en los casos de inciden
cia que se han resuelto con, rapidez, 
espíritu de trabajo y entrega y un úl
timo aspecto que aporta Rafael Vera 
del grupo de A. P., el de virtudes huma
nas. El Brigada Román lleva siete años 
en la ciudad, buen conocedor de ella, 

destacándose en el esclarecimiento de 
numerosos hechos delictivos como últi
mamente en el atraco al alcalde y carta 
y llamadas anónimas al concejal, An
tonio Tauste Vázquez y otras firmas de 
la plaza. 

En el próximo pleno probablemente 
entre en el orden del día un anteproyec
to de ampliación de la casa-cuartel de 
la Guardia Civil, de cara a la amplia
ción de sus efectivos. 

Luis Asenjo Sedaño 

EL TEMA DE LA REVALORIZACION DE PENSIONES EN EL 
HOGAR DEL PENSIONISTA 

Tomás Villén Contreras, Jefe de la Sección de Pensionistas 
y Francisco Carmona, Jefe de la Sección del Departamento de 
Invalidez, trataron de manera extensa y ante unos 150 intere
sados, en el Hogar del Pensionista de Guadix, del tema de la 
revalorización de Pensiones. Subrayamos el interés de todo lo 
expuesto, que redunda en el campo económico de los mismos, 
pero subrayamos también que el número de afiliados debe es
tar en los 400, y se explicaron extremos de los que gran núme-

ro, por su ausencia, no se enteraron. El Hogar del Pensionista, 
y de forma especial su Asistenta Social, ruega la presencia de 
los ausentes, para informarles de este importante tema que se 
realiza cumpliendo el programa de la Dirección Provincial 
del Instituto Nacional de la Seguridad Social, en colaboración 
con la Administración de Servicios Sociales Andaluces de dicha 
Seguridad Social. 
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¿ES NECESARIA UNA OFICINA DE TURISMO EN GUADIX? 
Creo que bastantes personas se ha

brán hecho la misma pregunta, e incluso 
habrá disparidad de opiniones sobre su 
conveniencia o no de crearla e incluso 
de su utilidad y finalidad. 

Hay algo evidente, casi todos estamos 
de acuerdo en catalogar el turismo acci-
tano como un fenómeno de paso, pero 
¿nos hemos preguntado alguna vez su 
causa?creo que no. 

Poniéndonos a pensar un poco nos 
damos cuenta de algo evidente: La ma
yor parte de los visitantes de la ciudad 
vienen en busca de dos lugares que ver: 
La catedral y las cuevas, una vez vistas 
ambas cosas, se marchan casi de inme
diato. 

La pregunta es obligada ¿Es que no 
hay más cosas que ver en nuestra ciu
dad? Haciendo un somero repaso de 
monumentos y lugares, tenemos: La pla
za de las Palomas (creo que es el nom
bre más apropiado) y su entorno; La 
iglesia y el convento de Santiago; El 
palacio de Peñaflor (una vez restaura
do); La Alcazaba árabe (en condiciones 
casi ruinosas); Los célebres barrios de 
San Miguel, Santa Ana y del Hospital 
con sus respectivas iglesias e imágenes 
procesionales sin olvidar la magnífica e 
incomparable iglesia de Santa Rita u 
Hospital (si ésta estuviera abierta al pú
blico); Tampoco podemos olvidar el ar
co de San Torcuato, el cual una vez per
dido su tradicional entorno, gracias a 
los desmanes urbanísticos y a la desi
dia de organismos competentes, es ne
cesario conservar y esto se empieza, 
poniéndolo en unas condiciones míni
mas que al menos le permitan ser ob
servado. 

¿Qué falta? Es palpable la ausencia 
de un organismo que coordine vitalice, 
de a conocer estos monumentos fuera 

de la ciudad, los controle y saque alguna 
rentabilidad si no directa, al menos de 
forma indirecta; y esto lo podría hacer 
una OFICINA DE TURISMO creada 
para tales fines. 

¿Cuáles serían sus funciones primor
diales? 

Se podrían enumerar algunas de ellas, 
evidentemente habrá más ideas sobre 
ello. 

1.—Edición de folletos informativos 
de Guadix y comarca, por lo menos a 
nivel nacional. 

2.— Restauración de monumentos en 
mal estado, así como una adecuación y 
vigilancia urbanística seria y real de los 
barrios del casco antiguo de la ciudad. 

3.—Elaboración de un itinerario tu
rístico, en el que se podrían incluir mo
numentos y parajes comarcales. 

4 . - Cooperación y coordinación en
tre los monumentos civiles y eclesiásti
cos. 

5.— Acercamiento a la cultura y gas
tronomía accitana 

6.—Adecuación de una serie de cue
vas típicas que muestren al visitante una 
imagen más cercana a la realidad, evitan
do con ello, que se formen conceptos 
equivocados sobre ellas. 

-.7.— Dotación de medios de trabajo 
'y mecánicos adecuados: Un lugar de 
ubicación adecuado, un pequeño auto
bús, personal licenciado en turismo, 
etc. Además se cuenta ya con un ele
mento valioso: La gu ía histórica de Gua
dix y comarca, que puede dar luz a este 
proyecto. 

¿Qué se gana con todo esto? 
A mi entender, varias cosas: 
— Dar una imagen nueva y más cer

cana a la realidad sobre nuestra ciudad 
y comarca 

— Dar trabajo a alguna gente. 
— Consecución de algunos recursos 

crematísticos derivados de las visitas, 
compras, etc. 

— Los monumentos y lugares típi
cos ganarán en limpieza, belleza y atrac
tivo; impidiéndose penosas imágenes no 
sólo al visitante sino a los propios ciu
dadanos (estado del arco de San Torcua
to, Peñaflor, etc.) 

— También se conseguirá evitar que 
Guadix sea considerada una zona turís
tica "de paso", pues al adecuar unos 
horarios previstos de antemano se inten
taría que el visitante permaneciera en la 
ciudad al menos media jornada, por tan
to, sus gastos serían mayores con el con
siguiente beneficio para hosteleros y co
merciantes. 

Por último todo esto contribuiría a 
lo que está en el pensamiento de los 
aceítanos, ayudar a conseguir que nues
tra ciudad escale peldaños en el concier
to provincial y regional 

Santiago Pérez López 

PARA MAMA 
ROPA INFANTIL y PRE-MAMA 

VISÍTENOS EN: c/. Ancha, 2 0 - GUADIX (Granada) 

I N S T A L A C I O N E S E L E C T R I C A S 1AUS T F 
B O B I N A D O S M O T O R E S 

- Material Eléctrico -
Avda. Medina Olmos, 37 Teléf. 66 06 79 

G U A D I X 
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colaboraciones 
DE GRANADA A ALMERÍA 

El libro de Carlos Asenjo Sedaño 
"De Granada a Almería", ediciones "El 
gato", último de una ya larga serie de 
títulos, lo señalan como un gran cono
cedor del sureste español. 

Un libro de viajes que encierra una 
filosofía en la Historia: 

"Los mecanismos genéticos en el dis
curso de la Historia y de los pueblos son 
fuerzas fundamentales. Y como hay una 
interpretación marxista, económica, de 
la Historia, ya es hora de que haya una 
interpretación genética y sexual de esa 
misma Historia" (Págnia 53). 

Abre el libro un prefacio en el que el 
determinismo geográfico parece haber 
calado hondo en el alma del autor: 

"Toda la tragedia española, funda
mentalmente es una tragedia de agua. 
Una tragedia de agua que se inscribe a 
lo largo de ese pluviómetro que es la 
diagonal que va desde Santiago a Alme
ría, y que aquí'adquiere su máxima sig
nificación humana, histíoica y social..." 
(página 7). 

Y junto a ese determinismo la nece
sidad de conocer la Edad Media: 

"Dijo Steiger que el secreto de los 
grandes problemas españoles estaba en 
la Edad Media. Y hay que añadir que la 
Edad Media es siempre la lucha del de
sierto contra la lluvia... Por eso hemos 
pensado que merece la pena visitar ese 

surco que va desde Granada a Almería; 
esas tierras marginadas por la leyenda y 
el recurso" (páginas 10 y 11). 

Una Edad Media que en el sureste pe
ninsular es islámica, musulmana; de aquí 
las constantes evocaciones del autor a 
hechos y personajes musulmanes. El li
bro es un alarde de conocimiento de 
este sureste musulmán; no en vano el 
autor alcanzó elmáximo grado académi
co por su obra: "Guadix, la ciudad mu
sulmana del siglo XV". 

Y la pobreza, la ausencia de recursos 
que fustiga toda nuestra tierra y que 
tiene sus derivaciones políticas. Al des
cribir Granada dice: 

"Los indígenas que, como suya, la 
han conocido tanto, curiosamente nun
ca han querido mandar en ella; siempre 
han traido de fuera a alguien que la go
bierne, porque saben que mandar en ella 
es como meter una mano o el alma ente
ra en ese avispero profundo que se es
conde en todas las tierras pobres. Y és
ta, aunque no lo parezca, es una tierra 
pobre". 

Y junto al agua, la mujer: 
"Aquí la clave hay que buscarla en 

la mujer... Cuando observes que la mu
jer no juega puedes estar seguro que no 
hay problema decisivo para esta tierra" 
(página 46). 

"El español, como nadie, odia visce-

ralmente a los extranjeros porque adi
vina en ellos a depredadores de mujeres, 
de sus mujeres, con la connivencia de 
ellas" (página 61). 

El paso por Guadix atiende más que 
al entramado urbano al paisaje: 

"Por eso Guadix es la capital de mi
to, porque en medio de su desierto, no 
sólo es su cabeza sino su contrapunto 
donde se dan con mayor fuerza los es
pejismos..." 

"J. Sermet dice que este paisaje no 
es para descrito, sino para visto". 

Y el desprecio de Guadix por la tie
rra: 

"He captado que, aquí, la gente no 
quiere la tierra... Aquí la tierra escomo 
el diablo, como la tentación, a la que 
hay que vencer permanentemente. Y la 
victoria sólo se puede alcanzar con la 
huida, como los moralistas aconsejan pa
ra la tentación de la carne". 

Y después. El Marquesado del Cene-
te, Fiñana, Dona María, los Narancos, la 
Gasolinera, Almería... 

Un excelente libro de viajes que viene 
a llenar un vacío existente. Un libro pa
ra que sea patrocinado por nuestro 
Ayuntamiento y nuestra Diputación. 

Antonio Contreras Raya 
Profesor del Instituto de Bachillerato 

"Pedro A. de Alarcón" 

CON EL CORAZÓN EN LA MANO 
He sabido hace mucho tiempo, por 

mi periódico granadino que la guente de 
Guadix, lee poco. Y no sólo eso, sino 
que a continuación nuestro informante 
añade, que de lo poco que se lee (y se 
deduce por la venta en kioscos) lo que 
más se lee son las revistas llamadas del 
corazón. 

Esta noticia que lógicamente no es 
sólo sintomática de nuestra ciudad, sino 
de otros muchas, no nos consuela por su 
extensión, y sí nos ocupa, o me preocu
pa, por el estancamiento o retroceso cul
tural que supone. 

El que' revistas mal llamadas del cora
zón —por lo que luego explicaré— las 
actividades supuestamente culturales o 
informativas de nuestras vecinas y veci
nos, es cuando menos, inquietante. Por 
dos razones. En primer lugar, es com
prensible que la gente quiera distraerse 
de sus propios problemas o consolarse 

con triunfos ajenos. El exceso de esta 
lectura, en especial por el público fe
menino, podría crear el síndrome de la 
ñoñez. Y a mi entender muestra una vi
da enajenada, es decir, que se está más 
pendiente de las novedades amorosas y 
fantasiosas de los personajes que quieren 
estar de moda, antes que de la propia 
vida, o del mundo real que nos rodea. 
Perdiendo así nuestra oportunidad de 
ser protagonistas de algo interesante, y 
en consecuencia siendo sólo espectado
res constantes y pasivos dentro y fuera 
del cine, o del ámbito y de la TV y más 
modernamente el video. 

Y en segundo lugar, y para terminar, 
quisiera aclarar que lo que acontece en 
esta pseudo-prensa corresponde si acaso 
a un corazón artificial que nos quieren 
trasplantar. Me explico. Cada vez que 
leemos o adquirimos una revista de este 
tipo, suirimos un atentado directo a 

nuestra sensibilidad tantas veces denos
tada, y donde pretenden sustituir nues
tra vitalidad y preocupaciones persona
les, sociales y humanas, por el mundillo 
de la envidia, la ambición, la superficia
lidad y la hipocresía de unos cuantos 
que aspiran a ser nuestros impostores. 

Alerta feministas, si hay alguna, ha
brá que luchar contra esa plaga del pa
pel rosa, que se ha introducido impune 
y vergonzosamente en nuestras pelu
querías, barberías, consultas públicas, 
a precio regalado como el polvo. 

Así pues, olvidemos las revistas 
que juegan con el sentimiento, démos
les el desprecio que merecen; y mejo
remos nuestros hábitos de lectura. Nues
tro auténtico corazón, y nuestra salud 
mental, lo agradecerá. 

Benjamín 

Hágase suscriptor de (áfafá-tfj mandando el boletín al 
apartado 66 de Guadix. 
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colaboraciones 
SANEAMIENTO AMBIENTAL (I) 

Importancia de la recogida y evacuación de aguas residuales 
Es conocido que las excretas huma

nas constituyen la principal fuente de 
microorganismos transmitidas por el 
agua, alimentos y moscas, principales 
vehículos de transmisión de enfermeda
des. 

La contaminación de cosechas por el 
empleo de métodos antihigiénicos de 
riego, uso de materias fecales como fer
tilizantes, etc., puede provocar muchas 
enfermedades entéricas. 

Las aguas residuales son las resultan
tes de la eliminación de aguas usadas por 
una comunidad humana y pueden ser 
de tres tipos: 

— Aguas residuales domésticas o NE
GRAS, que comprenden excretas huma
nas, aguas del aseo personal, cocina, 
suelo, etc. 

— Aguas residuales industriales. 
— Aguas "BLANCAS", de proceden

cia atmosférica (lluvia, nieve, hielo), rie
go de calzadas y lugares públicos, etc. 

La eliminación de estas aguas resi
duales es importante por su volumen 
pues se calculan 34 kg., de materias fe
cales y 428 litros de orina por habitan
te y año, lo que supondría para una ciu
dad de 20.000 habitantes como Guadix 
unas 9.240 toneladas a lo que se añade 
otra gran cantidad de aguas residuales de 
procedencia doméstica, atmosférica, etc., 
etc.; también es importante su elimina
ción por su peligros/dad ya que son un 
excelente medio de cultivo para nume
rosos gérmenes microbianos. Cuanto 
más bajo es el nivel higiénico de una co
lectividad, tanto mayor será la facili
dad para que se establezca una inter
conexión entre aguas residuales y las de 
bebida; al contaminarse las aguas de 
bebida se pueden transmitir numerosas 
enfermedades entéricas. 

La recogida y evacuación de las aguas 
residuales se realiza mediante dos siste

mas: 
— Sistema Separativo con dos canali

zaciones distintas, una la "sanitaria" 
para la evacuación de las aguas residua
les negras, domésticas e industriales y 
otra la colectora de aguas blancas para 
aguas superficiales y atmosféricas. 

— Sistema Unitario en el que se re
coge en una misma canalización los ti
pos de aguas citados anteriormente; 
este sistema es el mejor. El sistema sepa
rativo se impone en ciudades donde las 
lluvias sean muy irregulares y violentas. 

El alcantarillado según su tamaño se
rá visible o no visible y debe estar situa
do a una profundidad suficiente para 
evitar su rotura por el tráfico pesado y 
para que las acometidas de las viviendas 
tengan el máximo de pendiente. 

A continuación se exponen los re
sultados de un estudio (1) realizado en 
la Delegación Provincial de Salud y Con
sumo de Granada durante el primer tri
mestre de 1984 y cuyos resultados re
feridos a la comarca de Guadix son: 

El 93 por 100 de los municipios dis
pone de red de saneamiento, abarcando 
el 100 por 100 de la población en un 
55,5 por 100 de ellos, al 90 por 100 en 
el 10,2 por 100 de ellos, al 80 por 100 
en un 13,7 por 100 de los municipios 
y al 60 por 100 de la población en el 
3,5 por 100. No contestan en un 10,1 
por 100. 

Fecha de construcción 

menos 10 años 30 por 100 
de 10-20 años 35 por 100 
más de 20 años 7 por 100 
no la conocen 28 por 100 

Estado de la red (Municipios) 

Bueno 52 por 100 

Regular 31 por 100 
Malo 10 por 100 
N. C 7 por 100 

De los tres municipios en que no 
existe red de saneamiento o ésta es muy 
incompleta, en todos, las aguas residua
les van a parar al suelo o aguas superfi
ciales. 

En ninguno de los municipios de 
nuestra comarca existe depuradora co
lectiva de aguas residuales; estas se vier
ten en el 45 por 100 de los casos a ríos 
o arroyos y a riegos de cultivos, en el 
21 por 100 la destinan sólo a riego de 
cultivos, en un 21 por 100 solo a ríos 
o arroyos y no saben su destino en el 
14 por 100 de los municipios. El vertido 
de aguas residuales sin depurar se reali
za a menos de medio km., del casco ur
bano en el 34 por 100 de los munici
pios, entre medio y un km en el 52 por 
100 de los cascos, entre uno y dos km., 
en el 3,5 por 100 y en el 10,5 por 100 
de los municipios se desconoce este 
dato. 

En el 90 por 100 de los municipios 
las aguas residuales domésticas no afec
tan en su vertido al abastecimiento de 
agua potable de otra población, en el 
3 por 100 si afectan y el 7 por 100 res
tantes no contesta. 

José Martínez Olmos 
Médico 

(1) Resultados de un trabajo realizado 
encuestando a los farmecéuticos titulares de 
la comarca por, Juan P. Del Águila, Pedro 
Fernández-Nieto y José Martínez Olmos, 
para la Delegación Provincial de la Conseje
ría de Salud y Consumo en Granada. 

Próximo capítulo: "Abastecimiento de 
agua". 
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deportes 
EL CICLISMO EN GUADIX, AL ROJO VIVO. 

Necesitamos un local 
GRUPO CICLISTA ACCI 

Nos entrevistamos con su presidente 
Antonio Carreño Hernández. 

Que a sus 55 años, sigue dándole a la 
bicicleta, con bríos juveniles, haga frío, 
viento o lluvia, al igual que otro gran ve
terano y corredor, Manuel Aranda. Am
bos son miembros de antiguo del Grupo 
Ciclista ACCI. 

Uno de los dos grupos de aficionados 
a la bicicleta con que contamos en nues
tra ciudad. 

—Antonio Carreño, hablemos un 
poco de sus inicios en el deporte. 

—En mi juventud, creo, tenía facul
tades y condiciones para haber sido un 
profesional. Mi primer triunfo fue un 
Campeonato de Granada, en 1951, de 
neófitos. Luego el servicio militar me 
interrumpe el entranamiento y la afición 
a la bicicleta, como otras tantas cosas. 

Más tarde me desplazo a Cataluña. 
Allí corrí varias pruebas, incluso el 
"Cinturón Internacional de Barcelona", 
con muchos ases como Pérez Francés... 
Gané una etapa, y quedé 11.° en la ge
neral. Pero como tenía que trabajar de 
sol a sol, no tenía tiempo para entrenar. 
Y ya me dicidí a volver a Andalucía. 
Corrí algunas pruebas a nivel provincial, 
y lo fui dejando por falta de entrena
miento. 

—¿Cuándo volvió a coger la bicicieta 
de nuevo? 

—A los 17 años he vuelto a coger la 
bici. Empecé con el Grupo ACCI. Un 
Club muy bueno, al principio, mandado 
por Jesús Amezcua. Todos nos ligamos 
al Club, era por 1974, y así arrancó la 
afición en Guadix. Luego hubo desave
nencias internas y se decidió montar 
otro Club, con nueva Directiva. 

Así llegamos a nuestros días, con los 
dos grupos ciclistas existentes en nuestra 
ciudad. 

— ¿Desde cuándo Antonio, es usted 
Presidente del Grupo ACCI? 

—Desde hace tres temporadas. 
—¿Y en qué categoría practica usted? 
—En veteranos. Actualmente, hay la 

B, y posteriormente pasamos a la cate
goría C. Este año parece que lo van a 
regular de nuevo del siguiente modo: 
Categ. A de 35 a 40 años, B, de 40 a 50 
años, y C de 50 años en adelante. 

—¿Cree usted que es un deporte para 
todas las edades? 

—Pues sí. Es un deporte muy sano, 
muy bueno, que no necesita a nadie 
más para practicarlo. Se puede desarro
llar con total independencia. Al mismo 
tiempo disfrutas de la naturaleza. 

—Pero, tiene más práctica entre los 
varones que entre las mujeres. 

Antonio Carreño, con el gran ciclista, recientemente fallecido, Alberto Fernández. 

—Pues sí, pero ya tenemos una pri
mera ciclista del sexo femenino. 

Sobre las recomendaciones generales 
respecto del deporte del ciclismo, me 
comenta, don Antonio, lo siguiente: 

"Al principio hay que cogerlo muy 
lentamente, volviendo sin estar agotado 
de la bicicleta. Muchos nos han critica
do, porque en nuestro grupo se corre 
mucho. Y no es cierto. Nosotros hace
mos deporte competitivo, cosa muy 
distinta al recreo que practica el otro 
Club." 

—¿Qué proyectos actuales tiene el 
Grupo Ciclista ACCI? 

—La primera necesidad que tenemos, 
es buscar un local, para atraer mucha 
juventud. Podríamos llevar nuestro tele
visor. Yo tengo grabadas más de veinte 
horas en video de importantes carreras 
ciclistas, Y eso le iría muy bien a la ju
ventud; lo que sería un beneficio grande 
para los jóvenes, padres y para todos. 
Pues con el deporte de la bicicleta, se 
aleja uno del alcohol y del tabaco. 

Y el Ayuntamiento —añada Antonio 
Carreño—, si tuviera medios, debería 
ayudar, pues con la bicicleta, no solo se 
hace un acto deportivo, sino cultural. 

—¿Cuándo empieza la temporada del 
ciclismo? 

—Para nosotros nunca se acaba. Si 
bien-Ja temporada oficial empieza a pri
meros de marzo, según dispone la Junta 
del Club, que lo planifica democrática
mente. Cada domingo, tenemos las mar
chas sociales, con puntuación de 10 
puntos cada recorrido, y al final de la 
temporada hay un obsequio para cada 
categoría, que se reparten en una cena 
de hermandad. Hay también premios de 
disciplina para el mejor comportamien
to... 

— ¿Otras actividades o carreras? 
—A primeros de temporada nos cita 

la Federación para programar las carre
ras. Hemos asistido dos años. Nos cita a 
los dos Clubs de Guadix, para designar 
nuestras pruebas en cada categoría. Cosa 
que de aquí a atrás no se ha cumplido. 
Y no por parte nuestra. Nosotros siem
pre hemos ido con la ley por delante. Lo 
que ha indicado la Federación lo hemos 
cumplido a rajatabla. Pero debido a pro
blemas con el otro Club, de los que son 
ellos culpables —manifiesta Antonio Ca
rreño—, por eso para este año no quere
mos presentar ninguna propuesta de ca
rrera. Porque el otro Club, no ha sido 
fiel a los acuerdos adoptados. Si bien 
precisó más tarde, que los problemas 
existen fundamentalmente por una so
la persona, que si no existiera allí, no 
habría tales conflictos. Parte del pro
blema, agrega Antonio Carreño, deriva 
de que la directiva del otro Club, ya ha 
manifestado en otras ocasiones, y pú
blicamente a través de la prensa grana
dina, no querer unirse ni colaborar con 
este Club. 

—Pasando a otra cuestión, ¿qué opi
na el señor Carreño, de la anunciada Ru
ta del Sol, y su paso por Guadix? 

—Yo como ciclista y como ciudadano 
de Guadix, es para mí un gran honor, 
una gran alegría, ver que una prueba in
ternacional visitará nuestras calles de 
Guadix. Yo intenté hace un par de tem
poradas conseguir una etapa de la Vuel
ta a España. Pero coincidió dos rondas 
españolas de que no pasaban por aquí. 

Y el presupuesto en aquellos años era de 
seiscientas a setecientas mil ptas. Refe
rente a la Ruta del Sol, esta puede ser 
una ocasión para que aumente la afi
ción. Y \)or otra parte, estoy un poco 
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sentido en nombre propio y del Club 
que represento, porque la organización 
que ha traído la Ruta del Sol a Guadix, 
no nos han avisado para nada, en abso
luto. Sabiendo el Ayuntamiento que 
hay dos Clubs de categoría en Guadix, 
por lo menos podría haber dialogado 
con nosotros. 

—Señor Carreño, ¿cuántos socios son 
ahora? 

—De 50 a 60 socios, empezando por 

alevines, y terminando por los vetera
nos. 

—Y para terminar, ¿qué es preciso 
para ser socio del Grupo Cicuta ACCI? 

—En primer lugar a principios de 
temporada, nos cita la Federación gra
nadina, para hacer unos reconocimien
tos médicos, que se revisan cada tempo
rada. Y luego estamos amparados por 
una Mutualidad. 

—¿Y cuánto se paga? 

—Mil ptas., por socio de entrada. Hay 
que saber que las subvenciones que reci
bimos son mínimas. El 10 por 100 del 
importe de las carreras, es lo que cubre 
la Federación. Y más bien, nos cuesta 
dinero y sacrificio, el mantenimiento del 
Club. Y eso sólo lo saben los que esta
mos dentro, año tras año. 

Muchas gracias. 

José M.a Molas 

LA RUTA DEL SOL 
"GUADIX, SE LLEVÓ EL N.° 1 POR LA CANTIDAD DE PÚBLICO, POR SU 

ORGANIZACIÓN" 
Ampliando la información ofrecida 

a nuestros lectores sobre el aconteci
miento que ha sido el paso de "La Ru
ta del Sol" por nuestra ciudad nos 
entrevistamos con Jesús Amezcua Me-
dialdea, testigo directo de la misma, y 
con el Presidente del Club Cicloturista 
de Guadix, José García López, con 
quien asimismo hablamos de otros 
temas relacionados con el ciclismo lo
cal. 

Jesús amezcua, ha participado activa
mente en la recién celebrada "Ruta del 
Sol". 

— ¿Cuál es su valoración de esta vuel
ta ciclista andaluza y de su paso por 
nuestra ciudad? 

-Contestando a tu pregunta de qué 
me ha parecido la Vuelta, te digo que no 
es posible describirlo con palabras. Un 
evento de la magnitud como es la Ru
ta del Sol de carácter internacional hay 
que vivirla dentro como yo la he vivido 
en sus cinco estapas. Lo digo porque en 
otras ocasiones he estado en la vuelta 
en etapas sueltas como, Torremolinos-
Marbella y Marbella-Ronda, Lanjarón 
Almería, finales de etapa de Mijas y 
finales de etapa en Águilas en dos oca
siones, etc. Esto es incomparable. Gra
cias a la amistad que me une con los or
ganizadores de la vuelta he tenido el 
privilegio de asistir a ella como MIEM
BRO FEDERATIVO, te diré que todo 
ha sido maravilloso tanto a nivel de or
ganización como de encontrar todos las 
llegadas con un contingente muy supe
rior a lo que tiene normalmente en Ciu
dad. Igualmente todos los pueblos por 
donde circulaba la ronda se encontraban 
en la carretera. Pero te digo que Guadix 
fue una cosa fuera de lugar para mí, se
gún pude apreciar y comparar. En todas 
las llegadas se lleva el número uno por 
la cantidad de público, por su organiza
ción, por su limpieza de vehículos en 
unos 600 metros, por evitar que a 400 
metros de la llegada todos los coches se
guidores quedaran por una paralela, 
igual que ocurre en la vuelta a España. 
En estas líneas desearía que se diese las 
felicitaciones a la fuerza del orden públi
co de esta Ciudad por su comportamien
to en este d ía. 

Puedo decirte la alegría tan grande 
que siento de haber convivido estos 
cinco días con las grandes figuras de 
talla internacional con sus directores 
deportivos, mecánicos, masajistas, etc., 
y después ver a estos corredores lanza
dos a tumba-abierta, por esos descen
sos tan peligrosos por carreteras de 
2.° y 3.° orden a velocidades que en 
momentos superan los 85 a 90 kiló
metros, donde los vehículos y las mo
tos se ven imposibilitados a seguirlos 
por este trazado tan malo con el asfal
to picado. 

Como tu conoces entre corredores y 
seguidores éramos un número de 375 
personas. 

No tengo palabras para eioyiar la 
labor del Director general de la Ruta 
Cicuta del Sol, así como a mi buen ami
go José Luis Martínez, Presidente de la 
Federación Granadina de Ciclismo con 
el cual he compartido los cinco días, 
a los Periodistas, los dos directores de 
la Ruta, Mariano Carardo y Miguel 
Poblet y mi buen amigo y Comisario 
Internacional, Alberto Gadea. También 
hay que reconocer la labor de la Comi
sión organizativa de Guadix, 

Creo que no hay bastante papel pa
ra alabar a estos sufridos de la Ruta 
que yo les llamaría colosos que es lo 
más acertado. 

A José García López, en primer 
lugar, le referimos que en unas decla
raciones hechas a nuestra revista, por 
Antonio Carreño, Presidente del Club 
Gclista ACCI, nos dice que no van 
a presentar propuesta alguna de carrera 
ante la Federación para este año, debi
do a problemas surgidos con el Club 
Cicloturista. 

—¿Quiere usted decir algo al res
pecto ? 

A mí personalmente no me gusta 
cuestionar la opinión de nadie, ya que 
creo que todas las opiniones son muy 
respetables. Pero como presidente del 
Club Cicloturista Guadix, no me expli
ca como se pueden hacer unas declara
ciones tan poco afortunadas, y desde 
luego faltas de sinceridad, pues nosotros 
como Club, no podemos impedir que 
cualquier otro presente propuestas de 

carreras a la Federación Granadina de 
Ciclismo, es más este Club sólo ha so
licitado de la Federación tres de las 
siete y ocho carreras que se pueden ce
lebrar en Guadix a lo largo de la tempo
rada. 

Por tanto creo que las razones serán 
otras que por no sé que motivo ocultan 
para tratar de echarnos el muerto a no
sotros, yo particularmente me las ima
gino, pero por supuesto no quiero entrar 
en polémica sobre el tema. 

Pero que quede claro que nosotros 
no tenemos la culpa de nada y ellos son 
libres para solicitar lo que quieran. 

- Y en segundo lugar, proyectos para 
este año 

Proyectos para las posibilidades del 
Club para este año pocos. Pues se po
dría decir que casi estamos satisfechos 
con lo conseguido como el hecho de que 
la Ruta Ciclista del Sol pase por Guadix 
siendo esta Ciudad como ya todos sa
ben y han comprobado final de etapa 
y salida de otra. Esto ha sido posible 
gracias al Ayuntamiento que económi
camente le ha subvencionado, pero yo 
quiero desde aquí hacer mención a un 
socio de este Club que ha sido el que ha 
llevado todas las gestiones y viajes a 
Barcelona para conseguirlo, este Socio 
es Jesús Amezcua Medialdea. 

—¿Cuándo comienza la temporada 
del Club Cicloturista? 

—La temporada está prevista que em
piece el próximo día 3 de marzo, do
mingo, con una marcha muy corta pues 
solo será hasta el monumento de Nues
tra Señora de Derleta, Patrona de los 
Ciclistas a la que ofreceremos un ramo 
de flores, tendremos un pequeño recuer
do para el que fue Presidente del Club 
Ciclista Baza, fallecido hace poco, don 
Prudencio Valdivieso y luego comere
mos todos juntos en ese lugar, por su
puesto que a este acto hemos invitado 
al Grupo Ciclista Acci. 

J. M.a Molas 

Lea (Mt-oj 
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comarca 
DATOS PARA LA HISTORIA DE GOR 

Gor está situado en la umbría y a los 
pies de la Sierra de Baza y dominando 
la vega que se abre ante ella. Este lugar 
ha sido, desde muy antiguo, un punto 
de paso, casi obligado, de las más impor
tantes vías de comunicación entre Gua-
dix y Baza, olo que es lo mismo entre 
Guadix y por tanto Granada con el le
vante peninsular. Esta característica, 
junto a la existencia de agua abundante 
y a sus recursos mineros, hicieron que el 
hombre se pudiera asentaren los contor
nos desde una edad muy temprana. Los 
primeros restos encontrados, hasta el 
momento, se remontan al paleolítico, 
concretamente al hombre de Neander
tal. También se han encontrado restos 
de la época neolítica, aunque en su eta
pa final. Sin embargo los restos más 
abundantes provienen del eneolítico. 

Desde entonces la ocupación huma
na ha sido casi constante hasta la do
minación musulmana, como queda ates
tiguado por las excavaciones realizadas 
desde 1980 al 1983 en el paraje de las 
Angosturas. 

En el 713 pasó por aquí Abd Al-
Aziz en su campaña de conquista de to
do el sudeste peninsular camino de la 
cora de Tudmir. Aparece también docu

mentada en varias obras árabes del siglo 
XII-XIII como uno de los castillos de
pendientes de Guadix con el nombre de 
Gun o Gur. 

En las postrimerías del reino nazarí 
era una zona escasamente poblada (unos 
30 ó 40 vecinos) a causa de la guerra. 
Por temor a ella sus habitantes le habían 
abandonado retirándose a Guadix. Su 
localización y facilidad de comunicación 
hicieron que el lugar fuera muy difícil 
de defender ante cualquier ataque ene
migo, a pesar de contar con una forta
leza y Una pequeña guarnición mandada 
por un alcaide en representación del 
caudillo de Guadix. 

Este alcaide, que las fuentes castella
nas denominan "Mocaid", vista la difi
cultad de mantener la defensa del lugar 
e inducido por el ejemplo de otros al
caldes de la zona entregó la fortaleza 
a los Reyes Católicos al amparo de unas 
capitulaciones benignas. Estos en re
compensa le vuelven a conceder el mis
mo puesto, en él que permanecerá has
ta que decidió emigrar y pasar el Medite-
rráneo(1). 

Al poco tiempo —11 de noviembre 
de 1491 — los monarcas deciden dar este 
lugar junto con Gorafe, Alicún, la Peza 

y Huéneja al concejo y regimiento de 
Guadix para que formen parte de su 
término y zona de jurisdicción como lo 
solían tener en época nazarí. 

Poco tiempo pudo gozar de la mis
ma, puesto que no pasaron ni dos años 
cuando los reyes disponen nuevamente 
del lugar para donarla de por vida a su 
alcaide de Moleón y regidor de Salaman
ca, Juan de Almaraz, en recompensa a 
los servicios prestados durante la guerra 
de Granada. A su muerte los reyes la 
dan en señorío a don Sancho de Casti
lla, ayo del príncipe Juan, mediante su 
carta de merced fechada en Medina del 
Campo a 18 de marzo de 1494. Con lo 
que la historia de recién estrenada villa 
quedará, a partir de aquí, vinculada la 
historia del linaje Castilla y a los Alvarez 
de Bohórquez hasta la disolución del 
régimen señorial en el siglo pasado. 

(1) La época de la conquista musulma
na y la formación del señorío están tratadas 
más ampliamente en mi trabajo "Los seño
ríos del reino de Granada: el señorío de 
Gor" que va a aparecer en los Cuadernos de 
Estudios Medievales de la Universidad de Gra
nada. 

Manuel Gómez Lorente 

LA CALAHORRA 
DOMINGO DE PIÑATAS 
Ni el frío ni el viento impidieron que las máscaras llenaran las calles de jolgorio 
y algarabía. 

Con gran afluencia de forasteros, pu
silánimes para salir del coche, un año 
más la Asociación Deportiva-Cultural 
"LA MURALLA" , con la colaboración 
del Ayuntamiento, organizó los Carna
vales y "las máscaras", como son tradi
cionales en La Calahorra, salieron a la 
calle el Domingo de Piñatas. El tiem
po, para no ser menos que el año pasa
do, nos dio con la puerta en las nari
ces; "hacía un frío que cortaba" y "un 
viento que arrasaba". Aunque hay que 
reconocer que el número de disfrazados 
ha bajado considerablemente en rela
ción con los Carnavales anteriores, sin 
lugar a dudas por miedo a la "tarde de 
perros" que hacía, ni el frío seco ni el 
viento azotador (típicos de nuestra zo
na) pudieron impedir el desfile calleje

ro, como si del cumplimiento de una 
vieja penitencia cuaresmal se tratara..., 
con alrededor de 150 máscaras, entre 
las que había cosas muy bien consegui
das. La comparsa de negros africanos 
(capaces de comerse a cualquiera cru
do...), que durante el largo trayecto ca
llejero no dejaron de danzar ("mataban" 
el frío y creaban ambiente), los arlequi
nes (que obtuvieron premio aunque 
muy discutido con la anterior), el gru
po de cirujanos pancarta en mano reivin
dicando un puesto en el INSALUD, la 
intachable e inesperada comparsa infan
til simulando un entierro, para la que 
hubo que sacar un premio de la "man
ga" por no estar previsto, y algunas 
otras más sin contar las máscaras-pareja 
y la infinidad de individuales, si bien es 

necesario mencionar el enigmático hom
bre del zurrón y aspecto horroroso, 
quien sin querer asustó a algunos niños 
y a los mayores casi les hizo apostar so
bre su identidad... 

Pero con todo el jolgorio, con toda 
la algarabía, una vez más las coplas se 
quedaron escritas..., cualquiera cantaba 
o recitaba "se helaban las palabras". 
Por eso, y para que los cuerpos no en
traran en pasmo, el carnaval, carnesto
lendas, simplificado y conglutinado en 
el Domingo de Piñatas, tras la concen
tración final en la Plaza del Ayunta
miento, abocó en bares y tabernas, en 
donde los tertulianos, entre copas y 
dichos, cambiaron impresiones sobre el 
ayer y hoy de los carnavales. 

Pepe Gallego 

Anuncíese en (jl)(u/l'dS> ayúdenos a conseguir un 
mayor número de páginas. 
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NACIMIENTOS EN EL MES DE ENERO 1985 

Nombres Día 
Miguel Jesús Fernández López 1 
Manuel María Gómez Varón 1 
Yessica María González García 1 
Juan Jesús Palenzuela García 5 
Emiliano Javier Martínez Moreno 1 
Manuel Martínez Martínez 31 (XII) 
Moisés Martos Hernández 31 (XII) 
Miguel Vargas Utrera 16 
Lidia Rodríguez Cárdenas 18 
Silvia Burgos Sánchez 14 
Sergio Rodríguez Cruz 13 
Ana Belén Casas Onieva 13 
Lara González Villanueva 16 
Araceli Vera Leyva 22 
Antonio Germán Fernández Gómez . . . . 19 
Francisco Antonio Ortiz Navarrete 22 
Inmaculada Bermúdez Cortés 21 
Lucía Rodríguez García 13 
Antonio López Salamanca 27 
Alejandro Navarro Céspedes 1 
Jénifer Jiménez García 23 
M. a de los Angeles Puertas Rodríguez . . . 28 

MES DE FEBRERO 

Sonia Medialdea Ortiz 5 
José María López Magán 7 
Jesús Francisco Espinóla González 7 
Martínez López Rufián 7 
Juan Jesús Lozano Gómez 1 
Vanessa Reyes Salamanca 9 
Manuela Matías Martínez 5 
Pedro Eugenio Díaz Toledo 10 
Antonio Alexander Ruiz Gómez 10 
M. a del Carmen Mesa Tejada 26 
M. a Belinda Marcos Domenech 19 

M. a Jesús Median Martínez 20 
Inés Membrilla Martínez 22 
M. adel Carmen Molina Muñoz 19 
M. a del Carmen Martínez Aranda 24 
Lucía Hernández Puertas 25 

RELACIÓN DE FALLECIDOS MES DE ENERO 1985 
En Guadix 

Antonio Cuadrado 31 (XII) 
Fernando Pérez García 84 3 
José Navarro Pérez 52 8 
Torcuata Triviño Hernández 73 8 
Antonio Pérez Garrido 63 8 
María Carreño Martínez 94 9 
Esteban Regalado Fernández 68 9 
Francisco de Haro Sánchez 80 11 
Antonia Ortiz Garrido 63 17 
Josefa Aranda Parra 56 18 
Juan López Expósito 79 22 
Natividad Amezcua Hernández 84 23 
Manuel Paredes Reyes 83 24 
Victoria López Pérez 77 29 
Antonio Gómez Vílchez 84 30 
Serafina Heredia Amador 72 31 

MES DE FEBRERO 
María Encarnación Plaza Trave 88 3 
Encarnación López Rodríguez 45 3 
Margarita Vergara Martínez 54 3 
Josefa Berbel Garrido 81 4 
Torcuato Martínez Jiménez 70 12 
Dolores Pedrosa Olivares 81 13 
Carmen Quesada Rodríguez 99 12 
M. a Concepción Moya Hernández 74 14 
Juan Eulogio Ramos Sánchez 74 14 
Cecilia Rodríguez López 84 19 
Torcuata Mesa Delgado 70 26 
Dolores Vico Payan 89 26 
Vicenta Pilar Hernández Soriano 90 28 
Manuel Plaza López 72 28 

Sres. les agradeceré que con cargo a mi cuenta co 
mente/libreta atiendan al recibo que anualmente les 
presentara la revista «WADI-AS», correspondiente AL 
pago de mi suscripción a la citada revista 
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» LA GENERAL PARA TODOS. 
Para el empleado que se esfuerza 
por ofrecer un mejor servicio. 

se está Para el estudiante que se 
formando para el futuro. 

Para el comerciante que quiere 
estar siempre al día 

• Para el agricultor que trabaja 
la tierra de sol a soL 

T Para el ama de casa que ofrece 
a los suyos lo mejor. 

• Para el niño que tiene toda 
una vida por delante. 

rPara el profesional que vive 
intensamente su profesión. 

• Para el pensionista que quiere 
disfrutar sus mejores años. 

T Para el trabajador que hace bien 
su trabajo. 

«LA GENERAL» 
Granada, Jaén, Almería, Málaga, Sevilla, Córdoba, Cádiz, Huelva, Madrid y Barcelona 
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